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@lojasmodamar @lojasmodamaroficial

GERAL

Brigada Militar segue realizando rondas 
nas instituições de ensino de Torres

Geoparque Caminhos dos Cânions do Sul: uma nova aposta para o turismo regional
FONTE – Ascom Geoparque 
Cânions do Sul
_______________________
Foi oficialmente lançado o Pro-

jeto de Desenvolvimento Turístico 
do Geoparque Mundial da Unesco 
Caminhos dos Cânions do Sul. O ato 
ocorreu no auditório da Cooperativa 
de Eletricidade (Ceprag), em Praia 
Grande, durante a manhã desta 
quarta-feira (24/05), e contou com 
a presença de autoridades e lideran-
ças de Santa Catarina e Rio Grande 
do Sul. Com o objetivo de desenvol-
ver o turismo regional, o Sebrae/SC 
atuará na elaboração do projeto.

“Queremos desenvolver o Geo-
parque como um destino turístico. 
Precisamos organizar essa cadeia de 
valor, inserir todos os eixos e ter um 
produto formatado. Para receber 
os turistas, precisamos iniciar uma 
abordagem mais econômica. Ele 
deve ser comercializado de forma 

integrada, unindo os sete municípios 
que participam desse movimento”, 
frisa a gestora de projetos da Regio-
nal Sul do Sebrae/SC, Juliana Ghizzo.

Roteirização visa 
desenvolvimento dos municípios
Os municípios de Morro Grande, 

Jacinto Machado, Timbé do Sul e 
Praia Grande, no Extremo Sul cata-
rinense, além de Torres, Mampituba 
e Cambará, no Litoral Norte e Serra 
gaúcha, participam da iniciativa. A 
roteirização é uma estratégia para 
o desenvolvimento turístico desses 
municípios que integram o geopar-
que.

“Percebemos a necessidade de 
uma roteirização mais específica 
para essa região. Queremos um 
território economicamente susten-
tável, por meio da natureza. Assim, 
a gente promoveu uma distribuição 
de renda de forma geral aos nossos 

municípios”, destaca o presidente do 
Consórcio Intermunicipal e prefeito 
de Praia Grande, Elisandro Machado 
(Fanica).

Segundo ele, os próximos passos 
do projeto – que deve ser finalizado 
até 2025 – serão diagnosticar as situ-
ações que exigem melhora, formar 
grupos de trabalho específicos para 
cada setor do geoparque e, por fim, 
na última fase, aplicar a roteirização 
no geral. Com um produto interna-
cional, o Caminhos dos Cânions do 
Sul possui características únicas no 
mundo.

Investimento será de 
R$ 3,2 milhões
Aproximadamente R$ 3,2 milhões 

serão investidos no projeto de Praia 
Grande. Além do Sebrae/SC, que 
é responsável pela maior parte da 
entrega, as prefeituras de cada mu-
nicípio envolvido e o setor privado 

também auxiliam na alocação de 
recursos.

Segundo o presidente do Conse-
lho Deliberativo do Sebrae/SC, Re-
nato Carvalho, até setembro os pri-
meiros protótipos serão entregues. 
“Principalmente para mim, que sou 
da região Sul, fico muito feliz em ver 

o desenvolvimento do turismo, que 
é um dos braços do Sebrae/SC – tu-
rismo, agro e tecnologia –, fazer com 
que o pequeno negócio na região 
saia do papel. A gente precisa, cada 
vez mais, fazer com que as pequenas 
empresas venham para o mercado”, 
salienta.

A segurança nas escolas é 
uma preocupação constante 
das autoridades e da comunida-
de escolar. Para garantir a tran-
quilidade dos alunos, profes-
sores e funcionários, a Brigada 
Militar vem realizando rondas e 

patrulhamentos nos estabeleci-
mentos de ensino em Torres.

A ação visa prevenir possíveis 
ataques ou ameaças que pos-
sam colocar em risco a vida e 
a integridade das pessoas que 
frequentam as escolas. Além 

disso, a Brigada Militar man-
tém um trabalho de inteligên-
cia e monitoramento das redes 
sociais. A corporação também 
busca estabelecer um diálogo 
com os diretores, professores, 
pais e alunos.
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O deputado federal, Alceu Moreira, 
faz uma retrospectiva do crescimen-
to da região, lembrando que em 1997 
haviam apenas três condomínios no 
Litoral e que hoje são mais de cem. E 
conclamou: “É preciso pensar o Litoral 
Norte para além do limite dos municí-

pios. Não adianta cada um puxar para 
um lado. É preciso caminharmos jun-
tos”, resumiu.

O vice-governador, Gabriel Souza, 
falou como representante do governo, 
mas também como natural da região 
e ressaltou o fato de que dos dez mu-

nicípios que mais cresceram na última 
década, oito estão no Litoral Norte. “E 
esse crescimento pressupõe uma série 
de serviços que o poder público deve 
fornecer”, reconheceu.

Por fim, o presidente da Assembleia, 
Vilmar Zanchin, elogiou não apenas a 

iniciativa, mas também o desempenho 
do deputado proponente: “Um depu-
tado em primeiro mandato, que tem 
sido um legítimo representante do Li-
toral Norte, além de presidir uma das 
comissões mais importantes da Casa, 
a de Agricultura”, destacou, ao declarar 

oficialmente instalada a Frente Parla-
mentar. Mais informações do mandato 
em www.lucianosilveira.com.br

FONTE - Antônio Bavaresco
Assessor de Imprensa - Deputado 

Luciano Silveira

POLÍTICA 

Vereadora Carla Daitx participa da 
2ª Conferência Nacional de Vereadoras do Brasil

Instalada Frente parlamentar para o Desenvolvimento 
do Litoral Norte gaúcho

Foi instalada nesta segunda-feira, 
22, a Frente Parlamentar em defesa 
do Desenvolvimento do Litoral Norte 
do RS, por proposição do deputado es-
tadual Luciano Silveira. O evento, reali-
zado no Salão Júlio de Castilhos (junto 
ao Plenário 20 de Setembro, na sede 
da Assembleia Legislativa, em Porto 
Alegre) reuniu dezenas de prefeitos 
e lideranças políticas, empresariais e 
da área de educação da região, além 
do vice-governador Gabriel Souza, do 
presidente da Casa, deputado Vilmar 
Zanchin, e do deputado federal, Alceu 
Moreira.

“A ideia da frente é aproveitar a 

nossa boa representação política – 
minha, do vice-governador, Gabriel 
Souza e do deputado federal Alceu 
Moreira – para pensarmos no Litoral 
Norte do futuro. Daqui a vinte, trinta 
anos. Um crescimento planejado, para 
aproveitar nossas potencialidades, 
sempre levando em conta os impactos 
ambientais e sociais das nossas inicia-
tivas”, explicou o parlamentar, ao con-
clamar todos os setores governamen-
tais, da economia e da sociedade civil 
organizada para integrarem a frente.

“Mas, mais do que uma oportuni-
dade política, motivada pela represen-
tatividade eleitoral, temos que encarar 

o lançamento dessa frente como uma 
oportunidade histórica. Por aproveitar 
um momento em que as circunstân-
cias deram ao litoral um protagonismo 
que vai muito além de um destino de 
verão”, acrescentou Luciano Silveira.

Falando em nome dos municípios 
da região, o prefeito de Maquiné e 
vice-presidente da AMLINORTE (Asso-
ciação dos Municípios do Litoral Nor-
te), João Marcos Bassani dos Santos, 
salientou a diversidade econômica, 
social e turística da região e convidou: 
“Estamos de portas abertas para re-
ceber a todos e pensar no litoral que 
queremos para o futuro”.

Retrospectiva do crescimento do Litoral Norte

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 10/2023
Com cota reservada às beneficiárias da Lei 
Complementar nº 123/2006
O município de Três Cachoeiras – RS torna público 
que fará realizar a seguinte licitação na modalida-
de Pregão Presencial nº 10/2023 para Registro de 
Preços, tendo como critério de julgamento o menor 
preço. Objeto: Aquisição de concreto betuminoso 
usinado quente (C.B.U.Q) para capeamento asfál-
tico, conserto e manutenção de diversas ruas do 
município de Três Cachoeiras. Data da abertura: 
13/06/2023. Horário e local: às 10h no setor de li-
citações da Prefeitura Municipal. Cópias do edital 
e demais informações poderão ser obtidas no setor 
de Licitações da Prefeitura no horário de expediente 
das 08h às 11h30min e das 13h30 min às 17h, ou 
pelo telefone (51) 3667 1155 e pelo site www.tres-
cachoeiras.rs.gov.br

Flávio Raupp Lipert
Prefeito Municipal

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 11/2023
Com cota reservada às beneficiárias da Lei 
Complementar nº 123/2006
O município de Três Cachoeiras – RS torna públi-
co que fará realizar a seguinte licitação na moda-
lidade Pregão Presencial nº 11/2023 para Regis-
tro de Preços, tendo como critério de julgamento 
o menor preço. Objeto: Aquisição de Larvicida 
Biológico BTI (Bacillus Thuringiensis Israelen-
ses), para aplicação em córregos na área rural do 
município de Três Cachoeiras.  Data da abertura: 
19/06/2023. Horário e local: às 10h no setor de 
licitações da Prefeitura Municipal. Cópias do edi-
tal e demais informações poderão ser obtidas no 
setor de Licitações da Prefeitura no horário de ex-
pediente das 08h às 11h30min e das 13h30 min 
às 17h, ou pelo telefone (51) 3667 1155 e pelo 
site www.trescachoeiras.rs.gov.br

Flávio Raupp Lipert
Prefeito Municipal

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL PARA 
REGISTRO DE PREÇOS Nº 09/2023 

O município de Três Cachoeiras – RS torna pú-
blica a seguinte licitação na modalidade Pregão 
Presencial nº 09/2023 para Registro de Preços, 
exclusiva para as beneficiárias da Lei Comple-
mentar 123/2006, tendo como critério de julga-
mento o menor preço por item. Objeto: Aquisição 
de material de higiene e limpeza e material de 
copa e cozinha para uso das secretarias. Data 
da abertura: 14/06/2023. Horário e local: às 9h 
no setor de licitações da Prefeitura Municipal. 
Cópias do edital e demais informações poderão 
ser obtidas no setor de Licitações da Prefeitura 
no horário de expediente das 8h às 11h 30min 
e 13h30min às 17h, ou pelo telefone (51) 3667 
1155 e pelo site www.trescahoeiras.rs.gov.br.

Flávio Raupp Lipert
Prefeito Municipal

A vereadora Carla Daitx viajou a 
Brasília, nesta terça-feira (23), para 
participar da 2ª Conferência Nacio-
nal de Vereadoras do Brasil, cujo 
tema é “A atuação das vereadoras 
e o desenvolvimento municipal”.

Promovida pela Associação 
Brasileira de Câmaras Municipais 
(Abracam Mulher), a iniciativa 
tem como foco principal dar voz às 
vereadoras de todo o Brasil, para 
que elas apresentem as principais 
dificuldades enfrentadas durante 
a legislatura e evidencie pautas 
relevantes na esfera federal e seu 
impacto nos municípios.

A conferência, que segue até 
sexta-feira (26), aborda assuntos 
como a importância da mulher 
na política; os 17 Objetivos do 
Desenvolvimento Sustentável; 
violência política de gênero; "Eu 
meto a Colher no Assédio e Im-

portunação Sexual”; como tornar 
sua cidade atrativa para o turismo; 
defesa da mulher; a importância 
das vereadoras na proteção às 
mulheres vítimas de violência; 
legislar e fiscalizar; a importância 
das Procuradorias da Mulher nas 
Câmaras Municipais; inclusão nos 

Serviços Socioassistenciais - TEA: 
Transtorno do Espectro Autista - 
Leis e Projetos; como acompanhar 
as transferências Constitucionais 
e Discricionárias Via Platafor-
ma+Brasil; dentre outros. (Com 
Maiara Raupp – Assessora Parla-
mentar)

Prefeito de Torres, Carlos Souza reassume 
após férias

Às 8h da manhã do último 
sábado (20 de maio), foi reali-
zada a transmissão de cargo do 
prefeito em exercício de Tor-
res, Fabio Amoretti, ao prefeito 
Carlos Souza, que se encontra-
va em férias.

O prefeito Carlos agradeceu 
a contribuição de Amoretti, 
destacou o comprometimen-
to dos servidores, abordando 
em seguida, pontos que vão 
nortear a gestão nos próximos 
meses. O vice-prefeito fez um 
breve relato sobre os dias em 
que esteve à frente da admi-
nistração municipal, agrade-
cendo aos secretários pela 
dedicação no desempenho das 
atividades.

A cerimônia foi realizada no 
Gabinete do Prefeito, contan-
do com a presença de secre-

tários, assessores e servidores 
públicos. Conforme Carlos 
Souza, “sempre iremos atuar 

em sintonia e parceria para 
o desenvolvimento da nossa 
querida Torres”.
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Governo de SC anuncia repasse para reconstrução 
de ponte pênsil entre Passo de Torres e Torres

A liberação dos recursos ne-
cessários para a reconstrução da 
ponte pênsil que liga Passo de 
Torres e Torres (RS) foi anunciada 
pelo governo do Estado de San-
ta Catarina. O convênio, no valor 
de R$ 750 mil, será assinado nos 
próximos dias pelo governador 
Jorginho Mello (PL). O anúncio foi 
feito na sexta-feira (19), durante 
visita do Governador Jorginho 
Melo.

A ponte pênsil desabou na di-
visa entre Santa Catarina e o Rio 
Grande do Sul na madrugada de 
20 de fevereiro, durante o car-

naval, quando um dos cabos de 
sustentação da estrutura cedeu, 
numa ponte pênsil superlotada. 
Cerca de 30 pessoas foram resga-
tadas. Brian Grandi, de 20 anos, 
que ficou desaparecido depois da 
queda, foi encontrado sem vida 
dias depois, próximo ao local. A 
parte da ponte que ficou pendu-
rada foi removida para permitir a 
passagem de embarcações pelo 
Rio Mampituba. 

O anúncio trouxe esperança e 
alívio para a população do Passo 
de Torres, que tem enfrentado 
dificuldades desde a interdição 

da ponte. Com a assinatura do 
convênio em breve, será possível 
iniciar o processo de reconstru-
ção, restabelecendo o acesso e a 
mobilidade na região.

O prefeito do Passo, Valmir 
Rodrigues ressaltou que a re-
construção da Ponte Pênsil de 
Passo de Torres será um marco 
importante na história local, tra-
zendo benefícios para todos os 
cidadãos que dependem dessa 
via de transporte. A ponte pênsil 
desempenhava um papel crucial 
no desenvolvimento econômi-
co e turístico da área, sendo um 

importante ponto de passagem 
para a população acessar o co-

mércio local e também atraindo 
visitantes. 

Mesmo formato que a ponte antiga
Após a confirmação dos re-

cursos para construção da nova 
ponte pênsil, anunciado pelo 

Governo de Santa Catarina na 
última sexta-feira, 15, a Prefei-
tura de Passo de Torres con-

firmou que o formato da nova 
travessia será no mesmo for-
mato da antiga. O Prefeito do 

município, Valmir Rodrigues, 
confirmou que a ponte terá o 
mesmo formato da ponte que 

existia na cidade há cerca de 59 
anos e que acabou caindo em 
fevereiro de 2023.

Morosidade na licença ambiental adia construção de Ilha na Lagoa do Violão

Na sessão da Câmara dos Ve-
readores de Torres - realizada na 
segunda-feira (22 de maio) - em 
seu espaço de tribuna, o presi-
dente da Casa Legislativa, vere-
ador Rogerinho (PP), lamentou 
informação recente que obteve 
da administração municipal. Ele 
ficou sabendo que seu projeto - 
de utilizar recursos do orçamento 
de Torres de autonomia dos ve-
readores oriundos de seu gabi-

nete,  para a construção de uma 
ou duas ilhas no centro da La-
goa do Violão, espaço feito para 
que as tartarugas que habitam o 
manancial possam desovar e ter 
suas crias em segurança (sem ter 
de atravessar as ruas para che-
gar a um ambiente seco como é 
hoje) - não será possível de reali-
zar ainda no ano de 2023.  É que 
a licença ambiental obrigatória, 
necessária para que a construção 

seja realizada, demora pelo me-
nos um ano, conforme informam 
os técnicos do setor. 

A notícia boa, repassada pelo 
mesmo vereador em seu pronun-
ciamento, é a de que estará inclu-
ída no projeto, além das ilhas, a 
organização de uma espécie de 
praia nas margens da Lagoa, loca-
lizada no entorno de uma figueira 
que lá existe, na altura do prédio 
da antiga prefeitura.  

Convênio no valor de R$ 750 mil será assinado nos próximos dias; queda da ponte ocorreu em fevereiro e resultou no óbito de um jovem

30 milhões para investimentos em saneamento
Além disso, na ocasião em 

que esteve visitando a região 
do Sul catarinense, o governa-
dor Jorginho Mello anunciou 

também R$ 30 milhões para 
futura implantação do Sistema 

de Esgotamento Sanitário em 
Passo de Torres. (Com informa-

ções de: Ascom - Deputado Zé 
Milton)

Planejada para ser paga com orçamento impositivo oriundo do gabinete do presidente da Câmara, Rogerinho, obra só poderá ser realizada daqui a um ano

Lei pretende incluir brinquedos adaptados para crianças com 
deficiência em parques e praças de Torres

Estará entrando nos ritos da Câ-
mara Municipal de Torres, o Projeto 
de Lei 031/2023, que dispõe sobre 
a obrigatoriedade de instalação de 
brinquedos adaptados em praças, 
parques, escolas e creches munici-
pais, bem como em locais de diver-
são em geral abertos ao público. A 
autoria do PL é do vereador Alexan-
dre Negrini (sem partido). 

A lei indica, em seu texto, que os 
playgrounds instalados em jardins, 
parques, clubes, áreas de lazer e áre-
as abertas ao público em geral, ainda 
que localizados em propriedade pri-
vada de uso público, deverão conter 
brinquedos adaptados para crianças 
com deficiência. Além dos equipa-
mentos, os locais deverão, quando 
for o caso, ter brinquedos adaptados 
para atender as crianças com defici-

ência visual, tais como jogos de tabu-
leiro e baralho táteis.

O projeto de lei pede que os even-
tos do calendário municipal que 
contenham atividades destinadas ao 
público infantil deverão contar com 
atividades recreativas, inclusivas para 
crianças com deficiência e mobilida-
de reduzida.  No mesmo texto con-
ta que as modificações dos espaços 
já existentes poderão ser feitas aos 
poucos. Mas os novos projetos de 
espaços similares deverão ser acessí-
veis às pessoas com deficiência e mo-
bilidade reduzida, consequentemen-
te ter as obrigações constantes na lei.

Legislação maior já sinaliza 
para este direito 

Na justificativa da criação da lei, 

o autor defende que “brincar é fun-
damental para a interação da crian-
ça com objetos e com demais pes-
soas, sobretudo para crianças com 
deficiência”. O vereador propositor 
do PL cita também várias leis na-
cionais que colocam como pano 
de fundo estes ditos “direitos” das 
crianças, principalmente as espe-
ciais, como fonte de fundamento 
para sua demanda. 

No final, Alexandre Negrini afir-
ma que seu objetivo é fomentar 
para que aumente o número de 
brinquedos no sentido de promo-
ver a inclusão social e a integra-
ção entre as crianças, promover a 
igualdade de acesso e de lazer no 
espaço público, bem como em lo-
cais de diversão em geral abertos 
ao público.

Vereador Alexandre Negrini cita leis nacionais que já sinalizam este direito para justificar seu PL. Lei serve praças públicas e privadas de acesso público
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Nasser Samhan é reeleito presidente do PP de Torres 
Na convenção antecipada, partido inaugura planejamento para eleição de 2024 e recebe prestígio de público local e de autoridades estaduais

Na noite de quarta-feira, 
dia 24 de maio, o Partido Pro-
gressistas de Torres realizou 
sua convenção para eleição da 
nominata que irá coordenar a 
agremiação nos próximos dois 
anos - incluindo o período pré-
-eleitoral e da eleição 2024.  E o 
empresário Nasser Samhan foi 
reeleito para a terceira gestão 
seguida como presidente da si-
gla em Torres. 

Presentes no evento, reali-
zado no Plenário da Câmara de 
Vereadores de Torres, um pú-
blico significativo de filiados e 
militantes da agremiação, que 
está no poder na administração 
municipal através do prefeito 
Carlos Souza e de seu vice Fá-
bio Amoretti. Presentes, ainda, 
representantes de siglas que 
estão apoiando o partido den-
tro das articulações políticas 
na cidade : a presidente do PSD 
torrense, Dione Andréia, o pre-
sidente do União Brasil, secre-
tário municipal de Planejamen-
to Mateus Junges, o vereador 
do PSDB, Rafael Silveira, e o re-
presentante do PL, Beto do Igra. 

Para dar mais força na inicia-
tiva adiantada da agremiação 

de mostrar organização para a 
eleição do ano que vem, com-
pareceram no evento progres-
sista o presidente do partido no 
estado do RS Celso Bernardes;  
o Coordenador Regional da sigla 
no Litoral,  Pardal;  o diretor da 
secretaria de Desenvolvimen-
to Econômico do RS,  Leandro 
Evaldt ( em nome do secretário 
Ernani Polo - Progressistas) e o 
convidado especial, diretor do 
Badesul Kalil Sehbe, veranista 
torrense tradicional e que lide-
ra liberação de empréstimos 
pelo banco de fomento. 

Discursos vários foram feitos, 
a maioria abordando os valores 
da agremiação gaúcha basea-
da na busca de progresso das 
cidades, a partir de valores tra-
dicionais da família. Inclusive foi 
citado na fala de Celso Bernar-
des a importância da presen-
ça das esposas dos dirigentes 
partidários eleitos na decisão 
da direção partidária, quando 
cumprimentou as mulheres do 
prefeito Carlos Souza e do vice-
-prefeito Fábio Amoretti, ambas 
também  presentes na conven-
ção. 

Os discursos de Bernardes, 

do prefeito Carlos Souza e do 
presidente do Partido Pro-
gressistas de Torres, Nasser 
Samhan, foram bem focados 
na eleição de 2024, bem como 
na continuidade da considera-
da vencedora administração do 
atual prefeito Carlos, “já com 
quase sete anos de entrega de 
melhorias e inovação progres-
sista para a cidade”. E princi-
palmente focado na tarefa de 
se unir para escolher certo um 
candidato, que possa dar conti-
nuidade na proposta de “Trans-
formação da Vida das Pessoas”, 
conceituada como resultado 
do trabalho atual do prefeito 

de Torres. E foi este o pequeno 
discurso do presidente Nasser: 
“Vamos fazer um sucessor de 
Carlos para dar continuidade ao 
trabalho do partido” afirmou 

Nasser Samhan
Foi eleita por aclamação para 

dirigir o diretório do Progressis-
tas de Torres a seguinte nomi-
nata:  

Nasser (e) preside pela 3ª vez o diretório, eleito por aclamação (d)
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Torres sediará, no dia 19 de 
julho, três eventos em parceria 
com a FADERS Acessibilidade 
e Inclusão. Estão previstos a 
participação da fundação na 
Formação Docente e Fórum 
Acadêmico Municipal 2023 
da rede de Educação local, a 
realização de uma oficina de 
Práticas Inclusivas e do Fórum 
Permanente da Política Pública 
Estadual para Pessoas com De-
ficiência e Pessoas com Altas 
Habilidades. Este último en-
volverá os municípios do Con-

selho Regional de Desenvolvi-
mento (Corede) Litoral.

“Temos enquanto gestores 
a missão de propor, articular, 
coordenar e promover, em 
conjunto com a intersetoriali-
dade, a implementação de po-
líticas públicas que garantam 
a cidadania das Pessoas com 
Deficiência e das Pessoas com 
Altas Habilidades, em todas 
as áreas de atuação da nossa 
sociedade.” ressalta a coorde-
nação da educação especial do 
município.

Alguns detalhes foram dis-
cutidos na manhã desta ter-
ça-feira, 23 de amio, com a 
presença do presidente da 
FADERS, Marquinho Lang, da 
coordenadora técnica, Miriam 
Wornicow, da coordenadora 
de Direitos e Políticas Públicas, 
Idilia Fernandes, do secretário 
de Educação de Torres, Alexan-
dre Porcatt; do Supervisor de 
Educação, Thiago Rodrigues e 
da Coordenadora de Educação 
Especial, Maria Inês Silveira 
Gomes.

Torres será sede do Fórum Permanente da Políticas Públicas Estadual 
para Pessoas com Deficiência e Pessoas com Altas Habilidades

TORRES

 O 34º Rodeio Crioulo Inte-
restadual de Torres teve mais 
uma edição de sucesso no CTG 
Porteira Gaúcha. O evento, que 
começou no dia 18 de maio e 
se estendeu até o domingo (21 
de maio), reuniu centenas de 
tradicionalistas que participam 

de provas artísticas e campei-
ras. Além disso, houve shows 
musicais e exposições variadas 
durante o evento.

A cerimônia de abertura con-
tou com a presença do prefeito 
Carlos Souza e a primeira-dama 
Susi Souza, do patrão geral do 

CTG Porteira Gaúcha, Renan 
Hugentobler, e de outras autori-
dades locais e regionais. A aber-
tura oficial ainda contou com a 
homenagem especial ao ex-pa-
trono do CTG Porteira Gaúcha, 
José Carlos Hugentobler.

Na ocasião, o prefeito des-
tacou a importância do rodeio 
para a valorização da cultura 
gaúcha e para o desenvolvi-
mento do turismo e da econo-
mia local. Ele também enfatizou 
o apoio da prefeitura, que desti-
nou R$ 60 mil para a realização 
do evento. 

O patrão Renan agradeceu a 
presença de todos e convidou 
o público para acompanhar as 
atividades programadas. Entre 
elas, ocorreram provas de laço, 
gineteada, vaca parada, concur-
so de prendas e peões, apresen-
tações artísticas, missa crioula e 
bailes com grupos renomados.

O CTG Porteira Gaúcha, onde 
o rodeio ocorreu, foi elogiado 
pela sua boa infraestrutura, que 
inclui praça de alimentação, ba-
nheiros, estacionamento, segu-
rança e ambulância. O evento 
foi uma realização do CTG Por-

teira Gaúcha, com o apoio da 
prefeitura de Torres, através 
das Secretarias de Cultura e 
do Esporte, Desenvolvimento 
Rural e Pesca, Obras e Serviços 
Públicos e de diversos patroci-
nadores. 

34º Rodeio Crioulo Interestadual de Torres 
mostrou a força do tradicionalismo regional

Aniversário de 145 anos de Torres foi marcado por 
muitas atrações e grande público

A cidade de Torres comemorou 
145 anos de emancipação política 
no último domingo (21 de maio). A 
festa aconteceu na praça Borges de 
Medeiros, no centro da cidade, e 
contou com diversas atrações cul-

turais e artísticas. A programação 
especial faz parte do projeto Minha 
Prainha, que visa valorizar a cultural 
local.

O prefeito Carlos Souza partici-
pou da festa e destacou a importân-

cia da data para o 
município. “Torres é 
uma cidade que tem 
muito a celebrar. 
São 145 anos de tra-
balho, de desenvol-
vimento, de cultura 
e de beleza. Temos 
orgulho de viver 
aqui e de preservar 
nossa identidade. 
Queremos que Tor-
res continue sendo 

um exemplo de progresso e de qua-
lidade de vida para o Rio Grande do 
Sul e para o Brasil”, disse.

Entre as atrações, houve apre-
sentações musicais com as bandas 
Velho Jack, Doce’ Cravo, Fórmula 1 
e Acústico e Valvulados, atividades 
culturais, feirinha de adoção, di-
vulgação do maio amarelo, banda 
marcial do Alcino e aula de ritmos, 
além de exposições de artesanato e 
agricultura familiar. Tudo isso além 
do tradicional corte do bolo e os pa-
rabéns ao município.

O Pelotão de Bombeiros Milita-
res de Torres também participou do 
evento comemorativo dos 145 anos 
do município de Torres -  realizando 
um dia intenso de mini palestras, 

demonstração de materiais e muitas 
brincadeiras para todas as idades, 
promovendo o conhecimento sobre 
a profissão de bombeiro militar.

A população compareceu em 

peso à festa e aproveitou as ativida-
des oferecidas. A festa de aniversá-
rio de 145 anos de Torres encerrou 
com um belo Night Glow que ilumi-
nou a praça. 
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Proprietário de supermer-
cado e pecuarista de Arroio do 
Sal, Ernando Cardoso dos Reis, 
65 anos, foi encontrado morto 
no início da manhã desta sexta-
-feira (19/05). Ele teria sido atin-
gido por ao menos dois tiros de 
arma de fogo, em sua proprie-
dade localizada na estrada de 
acesso ao Balneário Camboim 
(próximo a Central de Triagem 
e Compostagem do Município).

No sábado (20), a Polícia Civil 

de Arroio do Sal dizia que ainda 
era cedo para se definir uma li-
nha de investigação, porém não 
se descarta nenhuma hipótese. 
Uma das possíveis linhas de in-
vestigação leva em considera-
ção uma ocorrência de abigeato 
recente. No dia 15 de maio, a ví-
tima havia registrado uma ocor-
rência de arrombamento em 
sua propriedade rural, quando 
houve tentativa de furtar ove-
lhas do local.

Ernando era pai do vereador 
municipal de Arroio do Sal Gio-
vani dos Reis (Banha), e deixa 
esposa e mais dois filhos. O ve-
lório ocorreria no CTG Rincão da 
Estância.

Prefeitura  de Arroio do Sal 
expressa condolências 

A Prefeitura de Arroio do Sal, 
em sua página oficial, lamentou 
o óbito e prestou homenagem 

a memória de Ernando: “Ele 
construiu sua vida em Arroio 
do Sal, contribuindo de forma 
positiva para a vida de muitas 
pessoas, era considerado mui-
to querido no município. A Ad-
ministração Pública de Arroio 
do Sal, prefeito, vice-prefeito, 
secretários e servidores/as da 
Prefeitura Municipal expressam 
os mais profundos sentimentos 
e solidariedade à família e aos 
amigos”.

 Empresário E PECUARISTA de Arroio do Sal morto a tiros

Três pessoas presas por envolvimento com roubo a residência em Torres
Três pessoas foram presas 

nessa quinta-feira, 25, por en-
volvimento no roubo a residên-
cia ocorrida no início do mês no 
bairro Centenário, em Torres. A 
ação foi coordenada pelo Dele-

gado de Polícia Marcos Vinicius 
da Delegacia de Polícia Civil de 
Torres com o apoio dos agentes 
da DRACO de Caxias do Sul.

No decorrer do cumprimen-
to da prisão preventiva, foram 

encontradas diversas pedras de 
crack embaladas para a venda 
e maconha, sendo presa tam-
bém por tráfico de entorpecen-
tes.

Entenda o caso
4 indivíduos, dois homens e 

duas mulheres, invadiram uma 
residência no bairro Centená-
rio no início do mês e rouba-
ram diversos objetos da vítima, 

além do veículo e dinheiro, 
mantendo a vítima sob amea-
ça de arma de fogo e violência 
por aproximadamente 3 horas. 
(Com informações de Rádio 
Maristela)

PRF e BM prendem quatro pessoas em Torres com mercadorias furtadas
Quatro pessoas foram pre-

sas com mercadorias furtadas 
na noite da última sexta-feira, 
19, na BR 101, em Torres.

Durante fiscalização na divi-
sa estadual, os policiais abor-
daram um veículo emplacado 
em Porto Alegre ocupado por 

três homens e uma mulher. 
Durante verificação, os poli-
ciais constataram que um dos 
passageiros, um homem de 22 
anos morador da capital gaú-
cha estava foragido. O homem 
possuía antecedentes crimi-
nais por associação ao tráfico e 

roubo. Os outros três ocupan-
tes, uma mulher, um homem 
de 27 anos e outro homem de 
38, também possuíam antece-
dentes por furto e roubo.

Ao revistarem o interior do 
carro, os policiais encontraram 
diversas caixas e sacolas com 

mercadorias de gênero alimen-
tício. Ao serem questionados 
sobre as mercadorias, os ocu-
pantes não souberam explicar 
a sua origem ou procedência. 
Os policiais então aprofunda-
ram as investigações e che-
garam até uma ocorrência de 

furto que aconteceu na cidade 
de Tubarão/SC.

Os quatro foram presos e 
encaminhados, junto com a 
mercadoria e o carro, até a po-
lícia judiciária de Torres.

FONTE: Divulgação PRF
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TELEFÉRICO E IMPACTOS
Na mesma audiência pública da apre-

sentação da proposta da prefeitura do 
Plano Viário ( ou Plano de Mobilidade 
Humana) foi apresentado pelos técni-
cos a proposta de um teleférico (bonde 
aéreo) que ligaria até três pontos: Lagoa 
do Violão, Morro do Farol e Parque da 
Guarita ( deve ser o morro). Os técnicos 
defenderam que o serviço deveria ser-
vir não só para o Turismo local (nosso  
bonde da economia), mas também para 
servir os moradores que querem passe-

ar por Torres e contemplar suas belezas 
naturais com um olhar  ornamental. Isso 
além de ser uma forma acessível para 
quem não gosta de trilhas a pé e prin-
cipalmente para quem não pode mais 
subir morro e descer morro, como ido-
sos afetados pela idade e  portadores 
de deficiência, estes,  tanto moradores 
locais  quanto de turistas que estão aqui 
à passeio, querem ver as belezas, mas 
não conseguem subir nos morros das 
furnas,  e na Torre sul da Guarita, alguns 
cadeirantes inclusive. 

É claro que a proposta  deve prever 
que a operação deste serviço turístico e 
ornamental   seja  licitado para tercei-
ros operarem em troca da cobrança de 
ingressos ( Prefeitura poderia subsidiar 
estes uma vez por mês para idosos lo-

cais por exemplo). 
Portanto,  o custo 
não seria um im-
pacto... As trilhas e 
a possibilidade das 
pessoas fazerem 
trilhas gratuitas 
também não sofre-
riam impactos por 
conta do teleférico. 
Acho que somente o 
barulho do equipa-
mento  - indo e vindo várias vezes por 
dia -  deveria ser examinado. Se for por 
motor a eletricidade  (silencioso)  o im-
pacto também é quase nulo. 

E os impactos positivos são enormes. 
No turismo, muita gente poderia vir 
para Torres somente para fazer este ( e 

outros ) passeios. Os que aqui já vêm, 
teriam mais um atrator local para que 
fiquem mais aqui ou voltem. E para os 
moradores, um belo programa, como 
ir a um parque de diversões, onde a di-
versão é observar as belezas da cidade 
onde mora... fato gerador de prazer e de 
orgulho por sua pátria.       

MÃO DUPLA OU MÃO SIMPLES NAS RUAS?
Na profícua apresentação do Plano 

de Mobilidade Urbana – ou Mobilida-
de Humana Sustentável - realizada na 
segunda-feira passada pela prefeitura 
de Torres, através de técnicos contra-
tados para fazer o estudo e a propos-
ta, o empresário torrense Eraclides 
Maggi   questionou frontalmente a 
falta de decisão planejada para trans-
formar a maioria das vias centrais em 
vias de MÃO ÚNICA ao invés de mão 
dupla,  como ainda  são e provavel-
mente como ainda serão... A resposta 
dos técnicos foi a de que a modifica-
ção e a facilitação do trânsito nas vias 
principais de acesso e saída da maio-
ria do tráfego diminuiria o movimen-

to de veículos nas outras vias, o que, 
para o estudo, sinalizou que não ha-
veria necessidade de transformar as 
mesmas em mão única.

Não sou técnico, mas penso que a 
decisão é sobre a seguinte questão: O 
Plano Viário em Torres é feito para um 
melhor e mais seguro trânsito de veí-
culos ou é feito para forçar que as pes-
soas usem o carro o menos possível? 
Parece que a decisão dos especialis-
tas é a segunda alternativa, inclusive 
quando trocaram o nome do projeto 
de Plano Viário para Plano de Mobili-
dade Humana e Sustentável. 

Particularmente acho que, mesmo 
sendo louvável a ideia da diminuição 
do tráfego de carros, o “Plano de Mo-
bilidade” deveria transformar quase 
todas as ruas centrais em vias de MÃO 

ÚNICA, pra mim uma questão de se-
gurança para pedestres, motoristas, 
ciclistas e até animais de rua. Explico:

Os carros AUMENTARAM de tama-
nho ( largura e comprimento) na ÚL-
TIMA década... uma incongruência, 
mas aumentaram...  E quando em 
uma via de mão dupla existem carros 
estacionados nos  DOIS LADOS ( como 
na maioria delas), não existe forma 
de mais dois ‘caminhonetões’  (car-
ros normais hoje em dia) passarem... 
E este carnaval  que ficam  as  faixas 
de rodagens de mão dupla acaba sen-
do também deixando um carnaval as 
alternativas para  pedestres atreves-
sem a rua, muito mais para os  cuscos 
soltos  - que ficam mais perdidos do 
que em procissão.... O vivente tem 
que olhar para os dois lados, parar no 

meio da via,  e olhar de novo, para en-
tão atravessar, ainda  recebendo um 
“favor” dos motoristas. E os ciclistas ( 
que andam na contramão???) devem 
passar o tempo todo levando ( e dan-
do ) sustos nesta confusão.  Os cuscos 
morrendo ou matando os donos de 
ansiedade... 

Com vias de mão única, a seguran-
ça melhora para todos: pedestres, 
motoristas, ciclistas ( mesmo na con-
tramão) e cuscos felizes. Os transeun-
tes em veículos e a pé conseguem 
enxergar melhor  as pessoas e  os car-
ros quando atravessam a via, além de 
enxergarem melhor também as   lojas 
instaladas nas calçadas, o que melho-
ra o marketing  dos comerciantes.  E 
os motoristas podem estacionar seus 
carros fazendo baliza sem ter um mo-

torista atras esperando, com cara de 
brabo, porque este poderão desviar 
sem atrapalhar o estacionamento em 
baliza.

Com estes argumentos, acho que 
a única vantagem que existe na via 
de mão dupla é a de fomentar que as 
pessoas não usem carros, mesmo que 
este fomento deixe o sistema mais 
PERIGOSO. Portanto, concordo com o 
questionamento do empresário Era-
clides Maggi, e discordo do sistema 
apresentado pelos técnicos... Demo-
craticamente! E você aí? 

Na semana passada houve mais 
uma edição do Rodeio Internacional, 
em Torres. Organizado pelo CTG Por-
teira Gaúcha, a festa campeira foi um 
sucesso. Muita gente esteve lá para 
prestigiar as competições de laço, além 
de sentir um pouco mais de perto os 
costumes das tradições gaúchas cam-
peiras. 

Não se sabe o que iniciou primeiro: 
se os rodeios ou se a política... É que 
nos rodeios, os eventos servem tanto 
para laço de bois, por peões, quanto 
para laço de eleitor, por políticos. É tra-
dicional (ou cultural) no sul do Brasil. 
Consequentemente, os partidos políti-
cos tradicionais costumam montar suas 
barracas para servir de vitrine para que 

seus membros com ou sem mandato 
participem de churrascos durante todo 
o final se semana das festas gaudérias, 
para que eleitores fiéis tenham a chan-
ce de conversar com seus políticos de 
estimação e para, principalmente, elei-
tores indecisos venham a conhecer os 
mesmos, sinalizando seu voto nos plei-
tos futuros. 

E nunca se sabe quem é chimango 
ou quem é maragato. As duas cor-
rentes que guerrearam na Revolução 
Farroupilha acabam se repetindo na 
política. Uma, os Chimangos, represen-
tando o governo federal, cobrador de 
impostos altos em troca de maus servi-
ços à população. Outra, os Maragatos, 
representando o levante contra os ex-

cessos de governo, tanto no excesso de 
interferência na liberdade, quanto nos 
excessos de cobrança de impostos sem 
entrega de contrapartida. 

Acima imagens da barraca do MDB 
de Torres no Rodeia do CTG local, or-
ganizada pelo presidente do partido na 
cidade, vereador Igor Beretta (de lenço 
maragato) com seu companheiro de 

Câmara Dilson Boaventura.  Eles foram 
os anfitriões torrenses dos deputados 
federais gaúchos da sigla que estiveram 
beliscando nacos das “janelas de coste-
la bovina”, tradicionais na culinária do 
Estado: Marcos Biolchi (Mais alto) e o 
litorâneo Alceu Moreira (esquerda), 
juntos com o também litorâneo depu-
tado Estadual Luciano Silveira. Não se 

sabe bem se estes são atualmente chi-
mangos ou maragatos, são centristas 
que, como o MDB sempre fez, defen-
dem pontualmente o lado que mais se 
aproxima da ideologia central do parti-
do, de mediador para que o Estado seja 
o “necessário” para o momento que a 
sociedade vive. E você aí da poltrona? É 
Chimango, Maragato ou Centrista?

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

CHIMANGO OU MARAGATO? Política é tradição ou tradição é política?

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2



A FOLHA 11Sexta-Feira, 26 de Maio de 2023CULTURA 

Produtor cultural torrense entrega ‘Calendário da 
Maturidade RS’ para Governador Eduardo Leite

Na última semana, o pro-
dutor torrense San Lopez e 
a coordenadora do coletivo 
Divas da Alegria, Marilice Car-
rer, fizeram a entrega da 3ª 
Edição do Calendário Solidá-
rio da Maturidade-Rs, intitu-
lado "Divas Olímpicas 2023", 
ao Governador do RS, Eduar-
do Leite. 

Durante a agenda foi salien-
tado o objetivo do projeto, 

que é sensibilizar a sociedade 
para a inclusão da maturida-
de, reforçando a citação de 
estudos recentes que afir-
mam o aumento da popula-
ção idosa no RS. O calendário 
enaltece a beleza da "geração 
prateada" e coloca em pauta 
diálogos para a criação de po-
liticas públicas para melhorar 
a acessibilidade, lazer e saúde 
dessa parcela social.

O coletivo Divas da Alegria, 
aproveitou a ocasião para 
informar que já está selecio-
nando mulheres com mais 
de 60 anos para figurar nas 
páginas do Calendário 2024 
que irá versar sobre bem-es-
tar e prioridades na terceira 
idade. Mais informações para 
participar do projeto você en-
contra no instagram @divas-
daalegria.

do Governo. Sempre preferiu o palanque e 
acabou transformando o cargo numa pla-
taforma eleitoral. Agora, com a eleição de 
Lula, este parlamentarismo de coalizão, sob 
a égide de Artur Lira, o Imperador, resiste 
ao retorno do Presidencialismo. Não é que 
Lula não compreenda as transformações 
ocorridas no país nos últimos 20 anos. Ele 
compreende, mas não aceita. Quer de vol-
ta, na forma de Lei, o Presidencialismo. O 
Congresso reage. Ontem, modificando a 
MP da reestruturação do Governo, agora 
procrastinando, no Senado a aprovação do 
Arcabouço Fiscal. Lira, inclusive, não brinca 
e manda recados ao Governo, indica o Pre-
sidente da CPI do jan/8 e segue garrotean-
do o Governo.

É preciso, portanto, refletir sobre este pro-
cesso. Afinal, queremos Presidencialismo 
ou Parlamentarismo?

O parlamentarismo é um sistema de go-
verno de caráter representativo, no qual a 
direção dos assuntos de interesse público 
é atribuída a um gabinete ministerial que 
é formado no parlamento, a quem o voto 
de confiança ou desconfiança é submeti-
do. Atribui o Governo a um representante 
do Congresso de fácil remoção e a Chefia 
do Estado a um Presidente, eleito, seja in-
diretamente pelo Congresso, seja por voto 
direto. O Brasil já se pronunciou através de 

plebiscito duas vezes reafirmando a vonta-
de dos eleitores de permanecerem no Pre-
sidencialismo. Mas, lentamente, o Congres-
so foi ganhando força e hoje, simplesmente, 
confronta-se com o Poder Executivo. E se 
confronta com inequívoca capacidade re-
presentativa eis que expressa com maior 
fidelidade e diversidade conservadora as 
características de distintos segmentos da 
população, hoje aglutinada em torno de 
uma infinidade de interesses. Daí dizer-se 
que o Congresso tenha se transformado 
numa imensa Câmara de Vereadores, sem 
qualquer viés e afinidade com as estraté-
gias nacionais de desenvolvimento. O pró-
prio Artur Lira defende isso, dizendo que, 
assim, os parlamentares se aproximam das 
aspirações locais e regionais. Mas, com isso, 
também, vão pelo ralo as concertações que 
fizeram a grandeza de mandatos como o 
de Vargas e JK, talvez Ernesto Geisel, todos 
ancorados na ideologia desenvolvimentista 
transformadora do país. No modelo do par-
lamentarismo de coalização de Lira, o Con-
gresso vira um puxadinho dos Municípios.

Há, pois, que se trazer esta questão do re-
gime do governo à tona. Ou reafirmamos a 
vontade do povo pelo presidencialismo ou 
capitulamos a este modelo que reproduzi-
rá o país como a democracia do II Império 
o fez no Século XIX: Um modelo liberal de 
manutenção do status quo.

A decisão, ontem, dia 24 de maio/23, do 
Relator da Medida Provisória que reorgani-
zou o Governo Federal para o exercício do 
mandato Lula III, aprovada pela Câmara dos 
Deputados, fere uma tradição de deixar o 
Governo organizar a estrutura administrati-
va com vistas à melhor cumprimento de sua 
Agenda. Tudo indica que, na iminência de 
caducar dita MP , a articulação política do 
Planalto engoliu em seco as modificações 
que retiraram poder estratégico de Marina 
Silva  e Sonia Guajajara. A confirmar. Mas 
preocupante, pois já não basta a tensão 
com Marina com relação aos poços da Pe-
trobrás na Foz do Amazonas, agora lhe reti-
ram mais atribuições. Veremos como ela re-
agirá. Sonia Guajajara já chiou dizendo que 
lhe arrancaram o coração do novo Ministé-
rio: a demarcação das terras indígenas. Nas 
entrelinhas de tudo isso, uma tensão não 
resolvida na própria esquerda, reverbera-
da, mais uma vez por Aldo Rebelo: até que 
ponto as restrições ambientais podem frear 

o produtivismo?  Além disso, a decisão do 
Congresso, repercutida em toda a impren-
sa, traz à tona a questão da concertação dos 
Poderes no interior da República. No Gover-
no passado, o confronto do Executivo com o 
Judiciário foi uma constante. E, com relação 
ao Legislativo, sobretudo Câmara dos Depu-
tados, cujo Presidente sentava-se em cima 
de uma centena de pedidos de Impeach-
ment de Bolsonaro, a fórmula foi mais sim-
ples: Orçamento Secreto. Com este instru-
mento o Governo entregou a grana federal  
para os deputados federais que passaram a 
consubstanciar um novo regime no Brasil: 
O parlamentarismo de coalizão. Uma inver-
são do Presidencialismo de coalizão, feliz 
expressão de Fernando Abrucio, cientista 
político da FGV, para caracterizar o regime 
de gestão da União advindo da Constituição 
de 88. O Presidente passou a ser, rigorosa-
mente, uma Rainha Vitória, com o que, ali-
ás, ajustou-se Bolsonaro, pouco afeito ao 
duro trabalho da administração diuturna 

PARLAMENTARISMO DE COALIZÃO?

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm

Prefeitura de Torres realizou conversa buscando 
avanços para o setor cultural local

A Secretaria de Cultura e do 
Esporte promoveu na última sex-
ta-feira, 19 de maio, um encontro 
que buscou a união de esforços em 
prol da cultura de Torres – com re-
presentantes de diversas áreas ar-
tístico culturais da cidade. Segun-
do a municipalidade, na reunião 
foi anunciado a implementação do 
Plano de Ação da Lei Paulo Gus-
tavo, que destina recursos para o 
fomento e a difusão da cultura no 
município. Além disso, foram dis-
cutidos outros assuntos relevantes 
para o desenvolvimento cultural 
de Torres, como a criação do Con-
selho Municipal de Cultura e do 
Fundo Municipal de Cultura.

Segundo a Prefeitura, 
essas iniciativas demons-
tram o novo ciclo da cul-
tura em Torres, que segue 
os preceitos do Sistema 
Nacional de Cultura. “O 
Departamento de Cultu-
ra de Torres tem se em-
penhado em promover o 
diálogo como um instru-
mento para o fortalecimento cul-
tural. Nesse sentido, é essencial 
estimular a participação e o enga-
jamento de todos os agentes cul-
turais de Torres, desde os artistas, 
produtores, gestores e educadores 
até o público em geral”, ressalta 
a comunicação da municipalida-

de.  “Estamos adentrando em um 
novo ciclo, no qual a cultura traba-
lha em conjunto com a sociedade 
cultural. Nosso objetivo é organizar 
o departamento e dar protagonis-
mo à cultura torrense”, destacou o 
secretário de Cultura e do Esporte, 
José Mauri Rodrigues. (Com AS-
COM Prefeitura de Torres)
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Se você está inadimplente 
com a prefeitura, tem agora 
uma oportunidade imperdí-
vel. O Programa de Recupe-
ração Fiscal da Prefeitura de 
Torres. O Refis oferece con-
dições especiais para con-
tribuintes negociarem suas 
dívidas com o município, 
ganhando até 100% de des-
conto em juros e multas. O 

desconto é aplicado sobre 
dívidas lançadas até 31 de 
dezembro de 2022 e a ade-
são ao Refis estende-se até 
29 de setembro de 2023. 
Aproveite a oportunidade, 
regularize sua situação com 
o fisco municipal e ajude a 
cidade a crescer!

Para fazer a negociação, 
o contribuinte deve procu-

rar o Setor de Atendimento 
ao Cidadão, localizado no 
térreo da prefeitura (Rua 
José Antônio Picoral, 79), 
às segundas, quartas e sex-
tas-feiras, das 8h às 11h30 e 
das 13h às 17h30 e às terças 
e quintas-feiras, das 13h às 
17h30.

IPTU, ISSQN e Alvarás são 
exemplos dos débitos tribu-

tários mais comuns. Multas 
ambientais, da Vigilância 
Sanitária e provenientes da 
Fiscalização em geral, são os 
exemplos mais frequentes 
de dívidas não tributárias. 
O importante é que para ter 
100% de desconto em juros 
e multa, a dívida deve ser 
quitada até o dia 29 de se-
tembro de 2023. Evite a exe-

cução fiscal.

Confira as condições:
100% de desconto para 

quem quitar o valor da dívi-
da à vista.

75% de desconto para 
quem quiser pagar o valor 
parcelado em até 12 vezes.

50% de desconto para par-
celamento em até 24 vezes.

TORRES

A Campanha Carinho que a 
Aquece - da Secretaria de Assis-
tência Social de Torres - recebeu 
até terça (23) um total de 92 
cobertores que serão destina-
dos para aqueles que mais ne-
cessitam. O empresário Nasser 
Samhan, representante da Casa 
São Paulo, fez uma doação de 50 
cobertores e, o empresário, Lori 
dos Santos, representante da loja 
Clip, doou mais 20. 

A Secretaria de Assistência So-
cial recebeu também a doação de 
22 cobertores confeccionados pe-
las detentas do Presídio Feminino 
de Torres. A entrega das doações 
foi feita pela administradora do 

presídio Juliana Malacarne Eins-
feld e, a chefe de segurança Mar-
lene Scheffer Matos à assistente 
social do CRAS Juciani Pereira. 

Com a chegada do frio mais 
intenso, o secretário da pasta, 
Fábio da Rosa, faz um apelo para 
que a população doe cobertores, 
mantas e edredons que podem 
ser entregues na prefeitura de 
Torres, no CRAS e nos 10 pontos 
de arrecadação distribuídos pelo 
comércio.

A Campanha Carinho que 
Aquece ocorrerá até o dia 30 de 
junho. Faça você também parte 
desta campanha de solidarieda-
de.

Campanha ‘Carinho que Aquece’ angaria cobertores 
para pessoas necessitadas em Torres

Dívidas com a Prefeitura de Torres tem descontos 
de 100% em multas e juros até 29 de setembro

As Secretarias de Trabalho, 
Indústria e Comércio e a As-
sistência Social de Torres rea-
lizaram reunião de alinhamen-
to de uma futura cooperação 
com o Sindicato dos Trabalha-
dores Rurais de Torres e Região 
para oferecer cursos gratuitos 

à população. Na oportunidade 
o Secretário de Trabalho, In-
dústria e Comércio, Júlio Agá-
pio e a Diretora Sâmera Elias, 
receberam a Presidente do 
Sindicato, Diana Hann.

Os cursos objetivam capaci-
tar os moradores para o mer-

cado de trabalho e melhorar 
a qualidade de vida.  Os cur-
sos são: Autoconhecimento, 
Inclusão Digital, Liderança e 
Desenvolvimento de Equipes, 
Informática Básica, Introdução 
à Costura e Transformação das 
Peças de Vestuário, Empre-

endedorismo, Artesanato em 
Material Reciclável, Macramê, 
Eletricista Rural, Fabricação de 
Bolachas e Salgados Caseiros, 
Panificação, Produção de Ali-
mentos à Base de Arroz e Deri-
vados, Tortas e Docinhos, Boas 
Práticas na Alimentação. 

Além disso, haverá palestras 
sobre Saúde na Terceira Ida-
de e Saúde Preventiva, com o 
tema “De Bem com a Vida”. 
Em breve mais informações de 
inscrição, quantidade de va-
gas, início do curso e o calen-
dário completo.

Prefeitura de Torres e Sindicato dos Trabalhadores Rurais 
alinham cooperação para futuros cursos gratuitos à população

Um pescador morreu afo-
gado na tarde desta segun-
da-feira (22), depois que sua 
embarcação virou em Torres, 
no Litoral Norte. 

A vítima de 46 anos, iden-
tificada como Rodrigo Becker 
da Costa, foi encontrada pró-
xima aos molhes do Rio Mam-

pituba, na divisa do Rio Gran-
de do Sul com Santa Catarina.

Segundo o Corpo de Bom-
beiros, ao retornar do mar 
aberto para o rio, na barra, 
uma onda virou o barco. Ele 
caiu na água e tentou nadar, 
mas acabou se afogando. Os 
bombeiros foram acionados 

e, com a ajuda de surfistas, 
conseguiram resgatar o ho-
mem.

Ele chegou a ser encami-
nhado ao Hospital Nossa Se-
nhora dos Navegantes, em 
Torres, mas acabou morrendo 
ao sofrer uma parada cardior-
respiratória durante o trajeto.

Após embarcação virar,  pescador 
morre afogado em Torres
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Fiquei entre Torres (cidade que me 
criei e que meus pais moram) e Porto 
Alegre nesse meu novo período no 
sul. Como minha família era priorida-
de, meu amigo caminhoneiro me dei-
xou em Torres quando chegamos ao 
Rio Grande do Sul. É a primeira praia 
do litoral gaúcho (ou última), fazendo 
fronteira com o estado de Santa Cata-
rina. Uma cidade que julgo ser espe-
cial. Primeiro pelo seu tamanho, nem 
muito grande, nem muito pequena. 
Segundo pela não presença de crimi-
nalidade. Claro que sempre aparecem 
uns “ladrões de galinha”, como em 
qualquer lugar. Mas fora isso, o crime 
em geral é difícil de aparecer por aqui. 
Sempre me senti tranquilo de cami-
nhar pelas ruas da cidade a qualquer 
horário e em qualquer lugar. Terceiro, 

por ser uma cidade organizada e limpa. 
Feliz ou infelizmente, uma realidade do 
sul. Digo isso porque a grande maior 
parte dos municípios mais ao norte do 
país não contam com essa organização 
toda. Mas enfim, essa é a minha cida-
de. E por último, e talvez principalmen-
te, pela sua natureza. Uma natureza 
única. Eu conheci praticamente todo 
litoral brasileiro e, mesmo que pare-
cido com a disposição geográfica de 
Torres, não achei nenhuma localidade. 
Os morros e falésias à beira mar, as 
vezes invadindo o oceano. Um tipo de 
geografia que, pelo menos no Brasil, só 
se encontra aqui. E ajudando a ilustrar 
isso, um grande rio que divide os esta-
dos; uma pequena ilha (a menor reser-
va ecológica do Brasil) que abriga lobos 
e leões marinhos e é detentora de uma 

das mais poderosas onda do país; uma 
bela lagoa em meio ao centro da cida-
de; grandiosas dunas que séculos atrás 
eram casas de comunidades indígenas; 
uma grande diversidade de aves mari-
nhas; uma belo nascer e pôr do sol.

Como disse, uma cidade especial. 
Sei que a maior parte dos leitores são 
de Torres e essa minha descrição pa-
rece redundante, mas tenho alguns 
leitores de fora e preciso contextuali-
zar isso. Mas sempre é bom dar uma 
reforçada até mesmo para aquelas que 
nasceram aqui. A cidade de vocês é 
muito especial, nunca esqueçam disso. 
Fala aqui alguém que já andou bastan-
te por esse país. E foi nessa minha volta 
ao sul que me dei conta (ou relembrei) 
disso tudo. Ao contrário de um ano an-
tes, em minha primeira vinda durante 

minha viagem, quando não tive essa 
mesma percepção. Naquela ocasião, 
eu estava no auge de minha viagem. 
Havia saído do centro do país para fa-
zer uma surpresa para minha família 
e amigos, mas no fundo, queria voltar 
para a estrada o quanto antes. Dessa 
última vez não. Meu cenário era outro. 
Eu já estava me acostumando com a 
ideia de que parar era uma realidade 
muito próxima. E isso me fez olhar essa 
cidade com outros olhos. Não com os 
olhos de quem só quer ir embora e vol-
tar a ser feliz em outro lugar, mas sim, 
de alguém que não consegue mais ser 
feliz em outro lugar e não quer ir em-
bora. Então, apenas olhando para Tor-
res, minha cidade, voltar a morar nela 
passou a ser uma bela possibilidade 
para mim.

MOCHILANDO

Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

De volta ao sul e recapitulando 

Bom, quem me acompanha mais de perto sabe 
que já fazia alguns meses que eu vivia uma an-
gústia para chegar em casa. Isso porque cada 
vez mais eu chegava a conclusão de que aquele 
ciclo de minha grande jornada, que já perdura-
va a quase 3 anos, estava chegando ao fim e que 
uma parada maior era necessária. Eram verdades 
que com o tempo eu tive que aceitar e assimilar. 
Além disso, eu sentia que precisava ir até o Sul an-
tes de tomar qualquer decisão futura. Ver meus 
pais, sentir o que eu fosse sentir em minha terra. 

Essa foi uma angústia que me acompanhou por 
uns 3 meses, quase que diariamente. Porque eu 
já sabia que aquele meu estilo de vida não fazia 
mais sentido. Mas qual seria meu futuro? Como 
já disse, não queria decidir nada antes dessa vol-
ta para casa. Lembro também que algumas se-
manas antes eu havia feito um voluntariado em 
um hostel (albergue) em Jericoacoara, no litoral 
do Ceará, o qual os proprietários me fizeram uma 
oferta para ser gerente. E ainda aguardavam uma 
resposta minha. Que como eu havia falado para 
eles, só viria depois de eu chegar em casa. Enfim, 
essa chegada ao Rio Grande do Sul, meu estado, 
após mais de um ano da minha última visita, iria 
definitivamente ser o responsável por definir meu 
futuro. E eu estava ansioso por isso.

DIÁRIOS DE MOCHILA 
Sentindo-se em casa em Torres (RS)

Buenas! Na última edição, finalizei minha grande jornada de volta para casa dentro de um caminhão. Hoje eu conto como 
foi o reencontro com minha família e um pouco dos meus sentimentos no Rio Grande do Sul.

Me sentindo em casa
Pipe no Morro das Furnas (e); e com a família em Torres (d)

Ao contrário de minha pri-
meira passagem por aqui, após 
iniciar minha jornada, dessa vez 
não cheguei de surpresa. Minha 
família e amigos já estavam sa-
bendo de minha chegada. Logo, 
a emoção não foi tão grande 
como de um ano antes, mas foi 
uma sensação maravilhosa. Mui-
to para mim, mas acredito que 
mais ainda para os meus pais. 

Pais são pais. A saudade neles 
normalmente dói mais. Mas fa-
lando apenas do que senti em 
relação a eles, o mais forte nesse 
período foi confirmar o que eu já 
estava sentindo. Que minha pre-
sença por lá, mesmo que por um 
tempo, faria muito bem a eles. Eu 
saí de casa para seguir vida aca-
dêmica e profissional na capital 
muito cedo. Eu tinha apenas 16 

anos. Desde então, minhas visi-
tas eram apenas periódicas em 
determinados finais de semana. 
E ambos não são mais tão jo-
vens, apesar de eu ainda não os 
achar velhos. Eles mereciam essa 
minha proximidade, não só por 
serem meus pais, mas por tudo 
que fizeram por mim ao longo da 
vida. E para mim também seria 
muito bom. Eu tenho uma teo-

ria que todos pais e filhos (não 
em todos os casos, mas em boa 
parte) perdem um pouco de sua 
conexão ao longo da vida. Mais 
na infância e adolescência. E por 
diversos motivos que obviamen-
te mudam de caso a caso. Mas é 
algo natural. Ou que pelo menos 
foi naturalizado. E essa minha es-
tada no sul me fez também olhar 
para isso, sem fechar os olhos. E 

saber que eu poderia tentar, mes-
mo que timidamente, melhorar 
essa conexão. Algo que eu sabia 
que partia muito mais de mim do 
que deles e que eu poderia inves-
tigar mais a fundo. Enfim, de uma 
forma, geral, pela minha relação 
com meus pais e as variantes en-
volvidas, eu senti que ficar um 
tempo a mais com eles seria mui-
to válido para os dois lados.

Família

Pipe com amiga Gi na Guarita

Principalmente por essas ques-
tões que envolveram minha famí-
lia e minha relação com Torres, 
durante as semanas que fiquei 
por lá recebi uma dosagem de paz 
muito grande. Uma paz que eu 
precisava já fazia algum tempo. 
Uma paz de acolhimento. De que 
eu tinha um lugar e tinha uma fa-
mília que me amava. O ano (2022) 
não tinha sido muito fácil para 
mim, como quem acompanhou 
em meus relatos viu. Foi um ano 
de uma grande guerra entre mim 
e eu mesmo. E aquele novo con-

texto me confortou. Me fez respi-
rar. E poder entender um pouco 
mais de meu futuro e tomar de-
cisões. Até porque era momento 
de tomar uma. Pois em paralelo 
a essa mescla de sensações que 
o sul me dava, eu ainda tinha na 
bagagem o convite para ser ge-
rente do hostel em Jericoacoara. 
Tudo isso que relato aconteceu 
em dezembro do ano passado. Os 
donos do hostel precisavam de 
alguém para assumir a operação 
antes do Natal e que ficasse, pelo 
menos, até o final de janeiro. Um 

dos períodos mais críticos do ano 
no que diz respeito a alta ocupa-
ção do hostel. Todos meus senti-
mentos que levavam ao veredito 
de que eu deveria ficar no sul. Mas 
ao mesmo tempo, minha intuição 
também me dizia: “Felipe, vai para 
o Ceará primeiro e vive essa expe-
riência”. E como já disse por aqui 
algumas vezes, se tem alguém 
que respeito é a minha intuição. 
E não seria agora que eu iria de-
sobedecê-la. Então decidi que iria. 
Iria, mas voltaria para ter esse 
período no sul próximo dos meus 

pais. Não tinha como prever exa-
tamente quando isso aconteceria, 
mas prometi a eles que em breve 
eu estava de volta e para ficar um 
tempo a mais. Eles vibraram mui-
to. E eu também. Consegui depois 
de alguns anos traçar algum tipo 
de estratégia mais concreta para o 
meu futuro. Isso me gerou um alí-
vio muito grande. E eu, apesar de 
não criar nenhum tipo de expec-
tativa, sentia que essa minha se-
gunda passagem por Jericoacoara 
seria algo poderoso e que me mu-
daria. E assim, após ficar cerca de 

3 semanas no Sul, me despedi de 
minha família e voltei para o Ce-
ará. Dessa vez abdiquei do cami-
nhão pois eu tinha um prazo para 
chegar e seria muito arriscado. E 
no dia 21 de dezembro, embar-
quei em um avião rumo ao Ceará 
para viver essa nova experiência, 
esse novo ciclo.

Na próxima semana eu come-
ço a relatar sobre minha segunda 
passagem por Jericoacoara, perío-
do que julgo ter sido puramente o 
mais feliz de minha vida até hoje. 
Até lá!

Veredito Final
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Construção civil em pauta
A indústria da construção civil revisou para baixo pela primeira vez em 10 trimestres 

sua perspectiva de crescimento do setor, cortando a estimativa de alta de 2,5% em 2023 
para uma projeção de expansão de 2%, segundo dados divulgados pela Câmara Brasi-
leira da Indústria da Construção (CBIC) "Se estamos revisando para baixo... isso ocorre 
porque a causa não está sendo devidamente enfrentada e devemos ter mais problemas do 
que já estamos tendo", afirmou o presidente da entidade, José Carlos Martins, durante 
feira do setor de construção. 

As empresas do setor precisam ficar de olho nas notícias sobre construção civil em 
2023. Assim, é possível se planejar para implementar soluções que, com auxílio da tec-
nologia, consigam otimizar os processos construtivos, aumentando a produtividade, a 
qualidade e diminuindo os custos. O empreendedor deve se manter atualizado, adotando 
os procedimentos e metodologias mais eficientes e inovadores, criando um diferencial 
competitivo e melhorando o processo no canteiro. A Construção tem baixa adoção de 
tecnologia. No entanto, nos últimos anos, houve uma crescente tendência de incorporar 
inovações tecnológicas em processos construtivos com o potencial de aumentar a efi-
ciência, a qualidade e a segurança da construção, além de reduzir o tempo e o custo das 
obras, tendências do mercado do setor para 2023. 

Sustentabilidade como diferencial - Não existe incentivos no município de Torres 
no tocante a Sustentabilidade para empreendimentos de Edifícios Verdes ou Edifícios 
Sustentáveis.  Este modelo vem crescendo e essa tendência provavelmente continuará 
dando também maior ênfase na utilização de materiais de construção sustentáveis, ener-
gia renovável e soluções de eficiência energética. 

A construção de edifícios sustentáveis pode oferecer benefícios econômicos, am-
bientais e sociais significativos. A urbanização continua a ser uma tendência global 
por conta de a população mundial cada vez mais estar concentrada em áreas urbanas. 
Assim, temos a oportunidade de potencializar o novo Plano Diretor principalmente nas 
zonas de revitalização urbanas (que estão em bairros centrais com potencial imobiliá-
rio), podendo levar a um aumento na demanda por construções de alta densidade e mul-

êê
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS tifuncionais, como edifícios residenciais e comerciais.  E subsídio às obras sustentáveis 
pode colaborar para esta demanda como fomentador de duas coisas, a construção e o 
atendimento ás buscas ambientalmente corretas da humanidade.

Foi a construção civil que segurou a economia, assegurando os empregos na  pan-
demia de COVID-19, que impactou negativamente em muitas indústrias. Por isso, um 
Programa Municipal de Incentivos a construção civil é importante e possível para man-
ter o setor aquecido, levando ao aumento da demanda por novas habitações, reformas 
e adaptações de espaços comerciais, de preferencia valorizando espaços verdes e ao ar 
livre, como paisagismo, jardins e terraços. Este mesmo Programa pode ser usado para 
melhorar a eficiência e qualidade no processo de construção e no gerenciamento de 
projetos e na previsão de riscos e falhas, além de auxiliar na manutenção e operação de 
edifícios após a conclusão da construção.

ENGENHO VELHO - Moradores dizem de que nunca viram um Vereador no Bairro 
Engenho Velho, na localidade da Salinas, para ouvir suas reivindicações, entre elas, a 
questão do recolhimento de lixo, regularização dos imóveis, a falta de água ou proble-
mas de alagamentos em algumas vias.  A situação se agrava nos dias de chuva, quando 
uma grande quantidade de lixo e detritos se acumula no córrego, causando alagamentos 
em moradias ribeirinhas, principalmente. “Há anos convivemos com essas dificuldades. 
Por isso as ações precisam ser feitas urgentemente. Estamos sendo prejudicados pela 
prefeitura por não atender as reivindicações da comunidade”, dizem moradores. A falta 
de limpeza do arroio do bairro represa o mau escoamento das aguas, o que prejudica os 
moradores quando os imóveis ribeirinhos são alagados pelo mesmo trasbordamento.  A 
seguir também se constata o impacto do esgoto sanitário, que também atinge o arroio 
localizado do bairro, que afinal desemboca no rio Mampituba levando poluição para o 
ambiente torrense local e do entorno do bairro.  Moradores do Salinas pedem, ainda, a 
limpeza e recolhimento do lixo com melhorias, talvez com uma ação planejada junta-
mente com a comunidade local, para que possa minimizar um pouco a situação das famí-
lias que residem no local. Moradores defendem que as condições em que se encontram 
as famílias afetadas pelas questões sanitárias acima podem estar levando-as a correr 
risco eminente à saúde e bem estar, inclusive das crianças que acabam tendo acesso à 
aguas contaminadas. E solicitam ao Prefeito, que seja agendada uma audiência com o 
superintendente da Corsan, para verificar a possibilidade de extensão da rede de esgoto 
cloacal para atender os moradores do bairro.  Pedem também que se crie regulamenta-
ção com disciplina em relação à colocação de placas de propagandas feitas nas laterais 
da Av. Castelo Branco, sem nenhum critério, o  que estaria gerando poluição visual no 
local. Pedem simples corte de grama e podas de árvores nas laterais da mesma avenida, 
limpeza das redes pluviais e consertos e colocação de tampas nas bocas de lobos desta 
via e de vias secundárias na busca de minimizar impacto de alagamentos.
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ÁRIES - É tempo de ressignificar questões fi-
nanceiras para que a sua vida trilhe, daqui para 
frente, um caminho de prosperidade. É preciso 
amadurecer emocionalmente para dar passos 
consistentes. É uma semana em que também é 
preciso dar atenção especial à saúde. Dedique 

esta semana para refletir sobre as suas inseguranças e os seus 
medos, para que você consiga aproveitar melhor as oportunidades 
da Lua Crescente.

TOURO -A entrada da Lua Crescente co-
loca em destaque o desenvolvimento dos 
seus talentos, bem como namoros, roman-
ces e, principalmente, a necessidade de fo-
car o seu bem-estar e a sua felicidade. Você 
está transitando uma fase em que é possí-

vel explorar uma nova filosofia de vida com foco no autode-
senvolvimento, e essa experiência favorece viagens, contato 
com pessoas de outras culturas e o ingresso de uma nova 
filosofia de vida. 

GÊMEOS Você vem passando por grandes 
exigências na relação com pessoas da famí-
lia, o que torna necessário saber se posicio-
nar e fazer um esforço para manter a relação 
com algumas pessoas. Para outro grupo de 
geminianos, essa experiência também pode 

ressoar em questões práticas da casa ou de um imóvel. Por 
meio de uma mentoria ou da ajuda da espiritualidade, você vai 
resolver esse tema com sabedoria. 

CÂNCER -É tempo para inovar projetos e 
amizades. É preciso ampliar a sua consciên-
cia sobre as mudanças que são necessárias 
para o desenvolvimento de um novo projeto. 
No sábado, ocorre a entrada da Lua Cres-
cente, que vai pedir que você se comunique 
com objetividade com as pessoas do seu 

convívio. Existe a necessidade de se dedicar ao máximo em 
relação aos estudos, ao planejamento de uma viagem e, prin-
cipalmente, à sua comunicação. 

LEÃO -Você passa por uma fase de 
amadurecimento em relação a seus 
investimentos, e isso pode envolver dívidas, 
acertos de contas com uma pessoa ou 
simplesmente a necessidade de fazer um 
planejamento material detalhado. Por outro 

lado, você está com os caminhos abertos para obter crescimento 
por meio de uma oportunidade profissional maravilhosa. Aproveite 
a semana para avançar no seu desenvolvimento profissional. 

VIRGEM -Os estudos estão em alta. No sába-
do, começa a fase da Lua Crescente, que vai 
pedir de você um posicionamento em relação 
a uma pessoa ou situação profissional. Exis-
te uma relação que vem exigindo demais de 
você, e isso pode se tratar tanto de questões 

pessoais e afetivas quanto comerciais e profissionais. É preciso 
que você se posicione da melhor forma possível para definir essa 
relação. Semana pede comprometimento.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Palomah Rodrigues* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -Você será levado a avaliar de que for-
ma deseja prosseguir com algumas atividades 
profissionais, porque será essencial priorizar e 
se esforçar para obter resultados consistentes. 
Para outro grupo de librianos, essa fase pede 
atenção com a saúde e com a necessidade de 

iniciar um novo tratamento ou a busca por uma mudança de 
estilo de vida, com foco na alimentação.Apesar dos desafios, 
você está numa fase de boas resoluções.

CAPRICÓRNIO - No sábado começa 
o período de Lua Crescente, que vai 
exigir de você uma visão mais am-
pla das possibilidades para resolver 
um tema de trabalho ou com uma 
pessoa que dificulta a organização 

da sua rotina. Antes de tomar qualquer decisão, será 
preciso considerar as regras e as normas envolvidas 
nessa dinâmica. Porém você vai ter que expor o que 
pensa sobre uma situação com bastante maturidade 
e sabedoria.

AQUÁRIO -Você tem a oportunidade 
de se posicionar em família para re-
solver uma dinâmica importante. Em 
alguns casos, essa experiência pode 
envolver um imóvel. No sábado come-
ça a fase da Lua Crescente, que vem 
trazendo exigências financeiras, com 

foco em dívidas, acertos de contas com uma pessoa ou 
apenas a necessidade de fazer uma gestão financeira 
mais adequada ao momento. Fase de avanços no seu 
trabalho, aprimore a gratidão.

PEIXES - A semana começa sob a 
frequência da Lua Nova, que come-
çou na semana passada, dando des-
taque a boas notícias que vêm para 
trazer uma nova experiência ou uma 
solução para um grande desafio pelo 

qual você vem passando. Esteja atento a novas ideias, 
reuniões e relações interpessoais. Existem conflitos e 
dificuldades que podem derivar da família, mas que de 
alguma forma afetam o seu relacionamento. Uma con-
versa franca é importante.

ESCORPIÃO - A semana começa sob a frequên-
cia da Lua Nova que se iniciou na semana passa-
da, abrindo novas possibilidades para concretizar 
um acordo ou uma negociação contratual. Uma 
pessoa o ajuda a ampliar o campo de visão sobre 
as possibilidades e passa por uma fase de cresci-

mento. Você está se relacionando com uma pessoa que está pas-
sando por grandes avanços. Existem decisões profissionais que o 
desafiam, por isso a necessidade de ampliar seu campo de visão.

SAGITÁRIO -O seu estilo de vida passa por 
renovações, e isso se refletirá na sua saúde 
de maneira favorável. Essa experiência o aju-
da a tomar uma decisão assertiva sobre um 
investimento necessário. No sábado começa 

a fase de Lua Crescente, que fala sobre desafios para se re-
lacionar com uma pessoa. Em alguns casos, pode se tratar 
de pais e sogros. O céu pede para você considerar os limites 
desta troca .

VARIEDADES

(semana entre 23/05 e 29/05)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vice-
-presidência do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos ve-
readores João Alexandre Negrini de Oliveira e Ver. Silvano 
Gesiel Carvalho Borja (PDT), a Câmara Municipal de Vere-
adores realizou sua 16a Sessão Plenária Ordinária, do 3o 
Período Legislativo, da 18ª Legislatura, às 16h, no dia 22 
de maio de 2023. Presentes ainda, Vera. Carla Rodrigues 
Daitx (PP), Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), Ver. 
Cláudio da Silva de Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim 
Boaventura (MDB), Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (PP), 
Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), Ver. Moisés Trisch (PT), 
Ver. Rafael da Silveira Elias (PSDB) e Ver. Vilmar dos Santos 
Rocha (União Brasil).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 28, de 05 de maio de 2023, do Poder Executivo de 
São João do Sul, convidando para a XIII Festa do Colono e II 
Feira Agropecuária de São João do Sul / SC, a realizar-se nos 
dias 25, 26, 27 e 28 de maio de 2023, no Parque Municipal 
de Eventos.
Ofício nº 76, do Poder Executivo, de 12 de maio de 2023, in-
forma o comprometimento em arcar com as despesas e meios 
que garantam o pleno funcionamento da construção do Ska-
tepark.
Ofício nº 197, do Poder Executivo, de 08 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 24/2023, do 
Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja.
Ofício nº 198, do Poder Executivo, de 08 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 68/2023, do 
Ver. Jacó Miguel Zeferino.
Ofício nº 201, do Poder Executivo, de 09 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 67/2023, do 
Ver. Jacó Miguel Zeferino.
Ofício nº 202, do Poder Executivo, de 10 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 70/2023, do 
Ver. Jacó Miguel Zeferino.
Ofício nº 203, do Poder Executivo, de 10 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 83/2023, do 
Ver. Cláudio da Silva de Freitas.
Ofício nº 205, do Poder Executivo, de 10 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 66/2023, do 
Ver. Cláudio da Silva de Freitas.
Ofício nº 206, do Poder Executivo, de 10 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 77/2023, dos 
vereadores Moisés Trisch, Silvano Gesiel Carvalho Borja e 
Cláudio da Silva de Freitas.
Ofício nº 207, do Poder Executivo, de 10 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 65/2023, do 
Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 208, do Poder Executivo, de 10 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 71/2023, do 
Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 209, do Poder Executivo, de 10 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 73/2023, do 
Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 211, do Poder Executivo, de 10 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 35/2023, do 
Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 213, do Poder Executivo, de 11 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 45/2023, do 
Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 214, do Poder Executivo, de 11 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 75/2023, do 
Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 215, do Poder Executivo, de 15 de maio de 2023, 
encaminha informativo sobre as emendas impositivas.
Ofício nº 210, do Poder Executivo, de 10 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 76/2023, do 
Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 216, do Poder Executivo, de 16 de maio de 2023, 
encaminha resposta ao pedido de informação nº 80/2023, do 
vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vidal.

Ofício nº 08, de 04 de maio de 2023, da Assembleia Legislati-
va convidando para audiência pública sobre “Reforma Tribu-
tária - Abordagem Municipal”, no dia 22 de maio, às 18 horas, 
no auditório da FAMURS, em Porto Alegre/RS.
Ata de Transmissão de Cargo de Prefeito Municipal para o 
senhor Carlos Alberto Matos de Souza, em virtude do retorno 
de suas férias regulamentares.
Ofício nº 21, de 18 de maio de 2023, do Conselho Municipal 
dos Direitos da Criança e do Adolescente - COMDICA, con-
vidando para o encontro a se realizar às 18 horas do dia 29 de 
maio de 2023, no auditório da ULBRA Torres, em referência 
ao mês de enfrentamento à violência sexual infantojuvenil, 
conhecido como Maio Laranja.
Convite, de Dom Pedro de Alcântara/RS - 44ª Romaria ao 
Santuário da Gruta, a realizar-se no dia 28 de maio de 2023.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Emenda Modificativa nº 01/2023, do Ver. Gibraltar Pedro 
Cipriano Vidal, ao Projeto de Lei Complementar nº 03/2023, 
que altera e acrescenta dispositivos à Lei nº 3.724, de 31 de 
dezembro de 2002, que institui o Código Tributário do Mu-
nicípio.
Emenda Aditiva nº 02/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal, ao Projeto de Lei Complementar nº 03/2023, que altera 
e acrescenta dispositivos à Lei nº 3.724, de 31 de dezembro de 
2002, que institui o Código Tributário do Município.
Emenda Modificativa nº 03/2023, do Ver. Gibraltar Pedro 
Cipriano Vidal, ao Projeto de Lei Complementar nº 03/2023, 
que altera e acrescenta dispositivos à Lei nº 3.724, de 31 de 
dezembro de 2002, que institui o Código Tributário do Mu-
nicípio.
Emenda Modificativa nº 04/2023, do Ver. Gibraltar Pedro 
Cipriano Vidal, ao Projeto de Lei Complementar nº 03/2023, 
que altera e acrescenta dispositivos à Lei nº 3.724, de 31 de 
dezembro de 2002, que institui o Código Tributário do Mu-
nicípio.

PROJETOS - 1ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 30/2023, da Mesa Diretora, que altera o art. 
1º da Lei Municipal nº 3967, de 03 de Janeiro de 2006, que 
denomina Praça nesta Cidade - “Praça Antenor Rocha”.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 28/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho 
Borja, que dispõe sobre as sanções administrativas a serem 
aplicadas às práticas de discriminação cometidas por pesso-
as físicas, pessoas jurídicas e agentes públicos contra pessoas 
com Transtorno do Espectro Autista (TEA).
Projeto de Lei nº 29/2023, dos vereadores Cláudio da Silva de 
Freitas e Carla Rodrigues Daitx, que determina a fixação no 
solo das bases das goleiras que se destinam a práticas esporti-
vas nos espaços públicos e privados no Município de Torres/
RS.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 139/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer o encaminha-
mento de Moção de Repudio ao Projeto de Lei de Conversão 
nº 09/2023, que remanejam 5% dos recursos das contribui-
ções sociais destinadas pelas empresas ao “Sistema S” (SESC 
- SENAC), para a Agência Brasileira de Promoção Internacio-
nal do Turismo (Embratur).
Nº 140/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamen-
to de Moção de Pesar aos familiares de Gilberto Borges Porto, 
por seu falecimento.
Nº 141/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que re-
quer a retirada de pauta do Projeto de Lei Complementar nº 
03/2023, de autoria do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, 
que altera e acrescenta dispositivos à Lei nº 3.724, de 31 de 
dezembro de 2002, que institui o Código Tributário do Mu-
nicípio.
Nº 142/2023, dos vereadores Rafael Silveira, Rogério Evaldt 
Jacob e João Alexandre Negrini de Oliveira, que requer autori-
zação para participar de curso SISTEMA ÚNICO DE ASSIS-
TÊNCIA SOCIAL – GESTÃO, SERVIÇOS, PROGRAMAS, 

PROJETOS E BENEFÍCIOS SOCIAIS E TEMAS RELE-
VANTES PARA O PODER PÚBLICO – PÚBLICO ALVO: 
GESTORES PÚBLICOS, SECRETÁRIOS MUNICIPAIS, 
ASSESSORES, VEREADORES, TRABALHADORES DO 
SUAS, CONSELHEIROS MUNICIPAIS, nos 13, 14, 15 e 16 
de junho de 2023, em Porto Alegre/RS.
Nº 143/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
requer autorização para sua assessora participar do curso 
INOVAÇÃO E CRIATIVIDADE PARA EVENTOS, CERI-
MONIAL, MIDIAS E COMUNICAÇÃO PARA O PODER 
PÚBLICO, a realizar-se de 31/05/2023 a 02/06/2023, em Por-
to Alegre/RS.
Nº 144/2023, do Ver. Moisés Trisch, que requer autorização 
para sua assessora participar do curso INOVAÇÃO E CRIA-
TIVIDADE PARA EVENTOS, CERIMONIAL, MIDIAS E 
COMUNICAÇÃO PARA O PODER PÚBLICO, entre os dias 
31/05/2023 a 02/06/2023, em Porto Alegre/RS.
Nº 145/2023, da Comissão de Saúde, que requer a retirada 
de tramitação da Emenda nº 02/2023 ao Projeto de Lei nº 
22/2023, que cria função temporária e autoriza a contratação 
de 1 (um) profissional do cargo de Terapeuta Ocupacional 
para atuar na Secretaria de Saúde.

INDICAÇÕES
Nº 122/2023, da Comissão de Educação, Esporte e Cultura, 
que indica ao Poder Executivo a implantação do Centro de 
Atendimento em Saúde do Programa TEACOLHE, em nosso 
município.
Nº 123/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que indica ao 
Poder executivo a utilização de recursos arrecadados a títu-
lo de “Receita de Cemitério”, para a reforma e conversão do 
prédio da antiga escola Manoel Ferreira Porto em uma Capela 
Mortuária Municipal.
Nº 124/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica ao Po-
der Executivo levar a vacinação contra a Gripe à rede de ensi-
no do município, já que essa cobertura vacinal foi estendida a 
todos os públicos, com exceção de menores de 6 meses.
Nº 125/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
indica ao Poder Executivo que veja a viabilidade de fazer as 
comemorações da semana Farroupilha no Parque do Balonis-
mo.
Nº 126/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder Exe-
cutivo que seja realizado estudo técnico para implantação de 
quebra-molas na Estrada do Machado, Vila São João.

PEDIDO DE INFORMAÇÕES
Nº 100/2023, da Comissão de Educação, Esporte e Cultura, 
que solicita ao Poder Executivo informações quanto ao nú-
mero de profissionais com Especialização para trabalhar com 
pessoas com TEA, na APAE de Torres.
Nº 101/2023, da Comissão de Educação, Esporte e Cultura, 
que solicita informações quanto ao número de profissionais 
com Especialização para trabalhar com crianças atípicas na 
rede SUS do nosso município.
Nº 102/2023, da Comissão de Educação, Esporte e Cultura, 
que solicita ao Poder Executivo informação quanto ao número 
de Profissionais Especializados para atendimento de crianças 
com TEA, e local onde os mesmos estão atuando.
Nº 103/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações com cópia de todo o processo que resultou 
na contratação de instrutor de banda fanfarra, para atuar junto 
a Secretária de Educação.
Nº 104/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto à certidão de denominação da via 
pública, popularmente conhecida por Rua Ademir Brum, Lo-
teamento Godinho, Bairro São Jorge.
Nº 105/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto à certidão de denominação da via 
pública, popularmente conhecida por Rua Pedro Godinho, 
Loteamento Godinho, Bairro São Jorge.
Nº 106/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto à certidão de denominação do es-
paço público, popularmente conhecido por Mata Professor 
Walerio Benetti, Loteamento Godinho, Bairro São Jorge.
Nº 107/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
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cutivo informações quanto à certidão de denominação da via 
pública, popularmente conhecida por Rua Alexandre Xavier 
de Mello, Loteamento Godinho, Bairro São Jorge.
Nº 108/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto à certidão de denominação da via 
pública, popularmente conhecida por Rua Clóvis Webber 
Rodrigues, Loteamento Altos de Torres, Bairro São Jorge.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 314/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto ao recolhimento de lixos, 
entulhos e resíduos em toda área do Bairro Getúlio Vargas.
Nº 315/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto a manutenção, Capina, corte 
de grama, e pintura de meio-fio na Rua Alexandrino de Alen-
car no trecho situado entre a Av. do Riacho e a Rua Pedro 
Cincinato Borges.
Nº 316/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto a “Operação TAPA BURA-
CO” no cruzamento da Rua Padre Golo com a Av. Alfieiro 
Zanardi.
Nº 317/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto a manutenção, capina, corte 
de grama, colocação de material e patrolamento da Rua Go-
dinho no Bairro Faxinal.
Nº 318/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto a limpeza das ruas e 
avenidas no entorno das escolas do município.
Nº 319/2023, do Ver. Carla Rodrigues Daitx, que solicita ao 
Poder Executivo que o trecho compreendido entre a rua Co-
ronel Pacheco com a rua Manoel Fortunato de Souza, seja 
contemplada com a “operação tapa buracos”.
Nº 320/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto a retirada de material 
orgânico próximo a entrada lateral da Escola Jorge Lacerda, 
na Avenida Itapeva.
Nº 321/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à repavi-
mentação da Rua Arthur Manoel Scheffer, Bairro Igra Norte.
Nº 322/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à repavi-
mentação da Rua Hermenegildo Torres, Bairro Igra Norte.
Nº 323/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à pintura da 
faixa de segurança na esquina da Rua Caxias do Sul com a 
Avenida José Bonifácio, bairro Porto Alegre.
Nº 324/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto ao recolhimento de lixos, en-
tulhos e resíduos na Rua Arariboia.
Nº 325/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto ao patrolamento e colocação de 
base graduada na Rua Santa Rita, bairro Faxinal.
Nº 326/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto à capina do meio fio da Rua São 
Marcos, próximo a Rua Recife - Bairro Praia da Cal.
Nº 327/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto ao patrolamento e colocação de 
base graduada na Beco dos Trinta, Vila São João.
Nº 328/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto a poda de 
galhos na rua Manoel Ferreira Porto, próximo aos n° 685 e 
838, em Vila São João.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Jacó Miguel Zeferino: Relatou que, em conversa com a 
Secretária da Saúde, foi informado que o município realizou 
pregão para aquisição de remédios para a farmácia popular, 
mas que precisa aguardar pelas empresas vencedoras para 
regular o fornecimento. Pediu que a população se una em 
prol de uma melhor segurança nas escolas. Em resposta ao 
comentário de um vereador, disse que é contrário à extinção 
dos distritos no município, pois a representatividade dos mu-
nícipes emerge destes distritos. Em resposta a uma crítica nas 
redes sociais, disse que não pode vincular seu cargo de vere-
ador à busca de melhorias de sua rua ou bairro, pois foi eleito 
vereador para a comunidade e não para benefício próprio.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Solicitará ao 
Executivo o fornecimento de adesivos para veículos com 
portadores de TEA. Disse que o simples som de uma buzina 

pode incomodar aos autistas. Convidou a população a parti-
cipar da apresentação do Plano de Mobilidade Urbana, a ser 
realizado na ULBRA, no final do dia. Afirmou que o projeto 
é resultado de pesquisa e análise com mais de um ano de 
estudos. Relatou uma série de mudanças pontuais que serão 
realizadas nas vias para facilitar o deslocamento no municí-
pio. Solicitou ao Secretário de Planejamento uma lista com 
as obras que estão em execução no município. Falou sobre 
a etapa final da Eliseu Kuwer, Estrada do Normélio, Caxias 
do Sul, Castelo Branco, avenida do Riacho, asfalto final da 
Estrada dos Cunha, José Luis de Freitas, pavimentação da 
Avenida Universitária e outros. Falou que não tem oficiali-
zado seus pedidos de informação ou providência, mas tem 
feito diretamente ao prefeito e secretários.

Ver. Moisés Trisch: Parabenizou a população de Torres 
pelos 145 anos de fundação. Citou o nome de personagens 
que fizeram parte da história dos municípios. Disse que é 
necessário colocar os bairros no centro das atenções admi-
nistrativas, fazendo referência ao museu da cidade que pre-
cisa de uma sede própria. Fez referência a uma verba de R$ 
250.000,00, em emendas da Deputada Maria do Rosário, que 
foi perdida, atribuindo o fato à Administração Municipal. In-
formou que há uma liminar cobrando pela revitalização e 
futuro tombamento da casa número 1, parte importante da 
história do município. Citou alguns imóveis históricos que 
precisam de cuidado. Cobrou da Prefeitura uma resolução 
para o imóvel da ESF Zona Sul, que deveria ser usado como 
Posto de Saúde. Lamentou a postura da Administração, afir-
mando que ela está se esquivando da manutenção da ponte 
pênsil. Relatou que fará encaminhamento ao Ministério Pú-
blico por não receber de maneira satisfatória os pedidos de 
informação protocolados ao Executivo.

Ver. Rafael Silveira: Convidou a população para a reunião 
de apresentação da Lei Paulo Gustavo, com objetivo de ou-
vir as sugestões dos munícipes. Informou ao vereador que 
o antecedeu que o município oficiou o pedido de verba da 
Deputada Maria do Rosário, para que a verba seja recebi-
da. Convidou a população para participar da apresentação 
do Plano de Mobilidade do Município, na ULBRA Torres. 
Informou que a obra de pavimentação da Rua Elizeu Kuwer 
será retomada. Citou algumas vias que estão com suas obras 
em fase de finalização, assim como faixas de pedestres. Des-
tacou a importância de fazer uma boa manutenção das vias 
principais para, depois, as secundárias, na periferia do muni-
cípio. Informou que o Executivo fará a fixação das margens 
da Avenida do Riacho, para depois o asfaltamento.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Falou sobre a incidência, aci-
ma do normal, de infestações de mosquitos. Relatou que o 
campo do Torrense, atrás da pista de corrida, “está virado em 
água e mato”, o que proporciona uma maior proliferação do 
inseto. Disse que não adianta a visita de agentes sanitários 
nas residências na busca de mosquitos da Dengue, sem que 
se faça a manutenção das áreas públicas. Sugeriu que o Exe-
cutivo cubra com areia as áreas com concentração de água, 
algo simples, em sua opinião. Pediu que a Administração 
acione os proprietários de terrenos baldios para que façam 
a devida manutenção. Informou que sua emenda impositiva, 
para a criação de duas ilhas na Lagoa do Violão, para a pro-
liferação de tartarugas, não será aplicada nesse ano. Foi in-
formado que é necessário um estudo, de no mínimo um ano, 
para estudar a viabilidade dessa iniciativa, e que o Executivo 
em breve começará os estudos.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Falou que, ao passar 
por várias ruas do centro de Torres, sentiu-se constrangido 
pela quantidade de lixo espalhado. Pediu que os munícipes 
descartem o lixo em horários próximos da coleta. Falou so-
bre a poda de árvores pelo Executivo, sugerindo que seja 
elaborado um calendário com roteiro, para que a população 
acompanhe, e faça a poda em datas específicas, evitando que 
o material descartado se acumule nos terrenos baldios. Pediu 
pela manutenção das passarelas da Praia Grande e colocação 
das mesmas nas praias do sul. Sugeriu que a Administração 
coloque abrigos em paradas de ônibus nas localidades mais 
carentes do município. Pediu pela manutenção da ilumina-
ção nas quadras de esporte do município que, à noite, é im-
prescindível. Quanto à municipalização do trecho inicial da 

Estrada do Mar, sugeriu a implantação de um acostamento, 
o que traria uma maior segurança para os moradores locais. 
Disse que “a Saúde do município pede socorro, seja com 
consultas, estrutura física, atendimento, falta de médico e 
medicamentos”.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Lamentou o falecimento do 
senhor Gilberto Porto, sempre muito ativo na comunidade. 
Disse que há muito tempo vem lutando pela instalação de 
uma casa mortuária no Campo Bonito. Disse que é proibido 
velar pessoas nos salões comunitários, afirmando que o va-
lor cobrado pelas funerárias é extremamente caro. Esteve em 
reunião com a Corsan, em Porto Alegre, para solicitar a colo-
cação de água no Bairro do Barro Cortado. Pelo que percebeu 
em reunião, a solicitação poderá ser atendida em breve. Pediu 
que o Executivo instale coberturas nas paradas de ônibus do 
município, a partir de suas emendas impositivas. Parabenizou 
a organização do Rodeio da Vila São João. Elogiou o Secretá-
rio Mateus pelas obras de revitalização da Rua Eliseu Kuwer.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Em resposta a um 
comentário anterior, disse ser contrário à municipalização 
da entrada da cidade, custo que poderia onerar o município, 
pois tem orçamento limitado. Mostrou-se surpreso pela re-
tirada de um projeto de lei que trata da isenção de IPTU, 
lamentando, pois apresentou duas emendas ao projeto para 
aperfeiçoá-lo. Quanto à redução de distritos do município de 
Torres, afirmou que, “quanto maior o tamanho de um distri-
to, maior será a prestação de serviço público”.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Elogiou a Admi-
nistração pelas obras na Rua Eliseu Kuwer, uma solicitação 
antiga sua e dos demais vereadores da Casa. Parabenizou 
aos organizadores do 34º Rodeio da Vila São João que teve 
público recorde. Destacou a colocação de uma barraca do 
partido que recebeu a muitas lideranças.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Parabenizou a Adminis-
tração pelas comemorações dos 145 anos de fundação da 
cidade de Torres. Sugeriu que, para o próximo ano, seja fe-
chada uma parte da Prainha para que os munícipes possam 
usar o local com atividades de laser. Pediu pela colocação 
de um quebra-molas no cruzamento das Avenidas Indepen-
dência com Amazonas. Solicitou ao Executivo que faça a 
canalização do entorno do Campo do Torrense, para que não 
haja proliferação de mosquitos. Mostrou-se satisfeito em ver 
o início das obras da Rua Eliseu Kuwer. Lamentou a morte 
do senhor Gilberto Porto.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Parabenizou a patronagem 
do CTG Porteira Gaúcha, pela realização do Rodeio da Vila 
São João. Espera que os próximos rodeios sejam maiores 
ainda. Elogiou a Prefeitura pelos eventos comemorativos 
pelos 145 anos de fundação da cidade. Citou alguns pontos 
da cidade onde moradores de rua perturbavam. Pediu que a 
Administração tome alguma atitude sobre o caso, pois soube 
de vários casos de briga e baderna desses moradores de rua. 
Sugeriu que a Ação Social do município crie iniciativas de 
capacitação para o trabalho. Pediu ao Secretário de Turismo 
que faça manutenção do Parque da Guarita.
……………….

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Legis-
lativo, convida a todos para acessarem o novo site da Câma-
ra Municipal de Torres https://www.camaratorres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos 
e visuais, a nova plataforma permite à população ficar 
por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo 
real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

CÂMARA DE TORRES
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Na última segunda-feira (22), 
foi realizado no auditório da Ul-
bra Torres uma audiência públi-
ca, organizada pela prefeitura de 
Torres (através da Secretaria de 
Planejamento e Participação Cida-
dã), para apresentar o chamado 
‘’Plano de Mobilidade Humana 
Sustentável”. A audiência também 
foi transmitida pelas redes sociais 
da prefeitura e contou com a par-

ticipação de representantes da 
empresa GO Projetos, que venceu 
a licitação para elaborar o plano. 
Também presentes, membros de 
conselhos, ONGs, associações e 
comunidade de Torres e região.

Entre os presentes na audiência 
pública: o prefeito Carlos Souza, os 
secretários de Planejamento e Par-
ticipação Cidadã, Matheus Junges; 
de Administração, Maik Schardo-
sim Scheffer e de Trabalho, Indús-
tria e Comércio, Júlio Agápio; os 
vereadores, Igor Beretta, Silvano 

Borja, Moisés Trisch, Téo e Rafael 
Silveira, compareceram também 
o presidente do Consepro, Nasser 
Samahan; presidente do Sindilo-
jas, Lori Santos; representante da 
OAB, Ivam Brocca; Presidente da 
Assenart Marco Antonio Macha-
do; representando o Fórum Em-
presarial, Eraclides Maggi; a Pre-
sidente do Sindicato Rural, Diana 
Hann; promotor de Torres Márcio 
Roberto Silva de Carvalho; Fausto 
Junior, do  jornal A FOLHA, dentre 
outros.

Sintetizando a apresentação do 
‘Plano de Mobilidade Humana Sustentável’ em Torres
Importante audiência pública ocorreu na noite de segunda-feira (22). Padronização de calçadas, aumento da malha de ciclovias, melhorias 

no transporte coletivo, formas de desafogar o Centro e até a construção de um teleférico estiveram na pauta

Nova forma de denominar o Plano de Mobilidade Urbana
Uma nova forma de denomi-

nar o Plano de Mobilidade Ur-
bana, o plano objetiva englobar 

novo conceito de que não é ape-
nas no núcleo urbano de Torres 
que deve ser destacado, mas 

também diferentes áreas peri-
féricas de uma cidade que está 
em constante transformação - 
que já deve estar pensando no 
futuro (daqui a 20, 30 anos). 

O plano visa melhorar as con-
dições de deslocamento das 
pessoas na cidade, priorizando 
também modos não motoriza-
dos e coletivos de transporte, 
além de reduzir os impactos am-
bientais e sociais causados pelo 
trânsito. Investimentos em pra-
ças, arborização, aumento da 
malha cicloviária melhorias no 
transporte coletivo foram des-
tacados.  "Haverá mais ciclovias 

na Rota Gastronômica - junto a 
orla do Rio Mampituba - bem 
como na Av. do Riacho e outros 
pontos municipais", indicou o 
secretário de Planejamento, 
Matheus Junges. O incremento 
de importantes rotas viárias de 
acesso para a cidade também 
foi destacado por Junges – que 
citou o caso da já efetivada Rota 
da Salinas, e das ainda previstas 
Rua Universitária e Estrada do 
Normélio como importantes in-
vestimentos viários, os quais já 
desafogariam o acesso de veí-

culos motorizados ao centro de 
Torres.

Em sua manifestação inicial 
na audiência, o Prefeito Carlos 
Souza ressaltou a importância 
do plano para ajudar a pensar 
em uma cidade cada vez me-
lhor: "Importante pensarmos no 
meio ambiente, mas também 
em um desenvolvimento sus-
tentável, atendendo os interes-
ses da coletividade, para manter 
a qualidade de vida que faz de 
Torres um dos melhores lugares 
do Brasil para se morar".

Propostas para uma circulação mais sustentável em Torres
Durante a audiência, os repre-

sentantes da GO Projetos, Vini-
cius Ribeiro, Emilio Merino, An-
gela Todescatto e Lucas Pinheiro 
apresentaram as etapas do pla-
no, que incluem o diagnóstico 
da situação atual da mobilidade 
em Torres, a definição dos obje-
tivos e diretrizes, a proposição 
de projetos e ações prioritárias 

e o plano de implementação e 
monitoramento. Eles também 
responderam às perguntas e su-
gestões dos participantes, que 
puderam interagir por meio de 
um chat.

Vinícius Ribeiro salientou que 
- segundo pesquisas efetuadas 
com a comunidade local - dois 
terços dos deslocamentos reali-

zados em Torres já são feitos a 
pé, por bicicleta, transporte co-
letivo e outros meios não moto-
rizados, seja por turistas ou mo-
radores locais. Salientou assim a 
importância de priorizar investi-
mentos em ciclovias e mais bem 
calçadas para pedestres, por 
exemplo. 

Quanto representante da GO 

Projetos, Emílio Merino ressal-
tou que a participação da em-
presa deve ser vista como co-
laboradora dentro do Plano de 
Mobilidade, pois o documento 
é apenas para sugerir medidas 
que iniciem uma nova concep-
ção mais sustentável para Tor-
res. "O conceito da mobilidade 
humana sustentável tem muito 

mais a ver com a parte da cul-
tura urbana, em especial uma 
mudança de comportamento. É 
pensar como vamos nos mover 
nas cidades, (eventualmente) 
deixando nossos carros e moto-
cicletas para andar (mais) a pé, 
de bicicleta. E isso tem muito a 
ver com a participação social, 
com uma mudança de cultura".

Pesquisa trouxe ampla gama de análises e sugestões
Durante sua apresentação, 

a arquiteta e urbanista Angela 
Todescatto demonstrou com vá-
rios slides um pouco do resulta-
do das pesquisas da GO Projetos 
em Torres: "Precisamos enten-
der o comportamento de mo-
bilidade das pessoas que estão 
utilizando a cidade, para que o 
plano seja sustentável - que per-
dure de forma saudável". 

Foram apresentados vários 
slides, como um inventário so-
bre a circulação de cargas - em 
especial de caminhões - que é 
importante para saber como se 
dá a chegada e o escoamento da 
produção torrense. "De manhã 
é o período de prevalência no 
transporte de cargas, sendo que 

em especial as avenidas Ben-
jamin Constant, Barão do Rio 
Branco e Castelo Branco são as 
mais utilizadas neste aspecto", 
destacou Angela.

Também foi feito um levanta-
mento da situação das calçadas 
na cidade - não apenas no cen-
tro, mas nos bairros e regiões 
periféricas - sendo observados 
recorrentes problemas com fal-
ta de rampas de acessibilidade, 
larguras abaixo do admissível, 
inclinações acima do estipulado, 
rachaduras, calçadas difíceis de 
se caminhar. Mesma forma de 
análise foi feito com as ciclovias 
e pontos de ônibus.

Foram ainda destacados ele-
mentos da paisagem e palavras 

chaves no comportamento du-
rante a circulação em Torres: Rio 
Mampituba, Molhes, Guarita, 
Balonismo, mar, praias, praças, 
natureza, Lagoa do Violão, Mor-
ro do Farol, ‘olhar a paisagem’, 
‘ouvir música’, ‘andar em ciclo-
vias’, ‘ruas sem buracos’, ‘mais 
ônibus’ foram alguns destaques.

Entre os objetivos destacados 
pela GO Projetos para o Plano 
de Mobilidade em Torres, vale 
destacar: minimizar espaços 
ocupados por veículos indivi-
duais motorizados; possibilitar 
viagens por toda a cidade com 
opção de transporte coletivo 
acessíveis e a pé; diversidade 
demográfica e de faixa de ren-
da entre os moradores; tornar 

o ambiente de pedestres seguro 
e acessível; ter uma rede ciclo-
viária segura e completa (com 
mais estacionamentos e acessos 
para bicicletas); implementação 

de semáforos inteligentes para 
pedestres; melhorias no investi-
mento de sinalização horizontal 
(faixas de pedestre, por exem-
plo), etc. 
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Até teleférico foi sugerido 
Foram elaborado diversos 

mapas, imaginando o futuro da 
mobilidade em Torres: de circu-
lação viária - sugerindo redefini-
ções de algumas vias de sentido 
duplo e outras vias com sentido 
único, facilitando também o es-
coamento de cargas; um mapa 
dos polos geradores de viagens, 
outro mapa dos serviços de 
transporte coletivo (com pro-
posta de mais paradas de ôni-
bus e ampliação da abrangência 
do transporte coletivo); mapa 
do sistema cicloviário (que, pela 
projeção futura, poderia ser de 
28km de sistema cicloviário na 
zona urbana de Torres e cerca 
de 14km atendendo diferentes 
distritos).

Outro mapa destacava pon-
tos de conflito na mobilidade 
atual - buscando soluções para 
pontos de escoamento força-
do e fluxo acima da capacida-
de viária. Dentre as sugestões, 
inserção de lombofaixa na Av. 
Carlos Barbosa, Criação de Bi-
nário e ampliação da malha 
cicloviária na Rua Dom Pedro 
II (acesso a ponte que liga ao 
Passo de Torres), melhorias na 
arborização em diversos pon-
tos, investimentos em calçadas 
maiores (com piso tátil e ram-
pas de acessibilidade).  Até a 
ideia de um teleférico – ligando 
a Lagoa do Violão ao Morro do 
Farol – foi apresentada, o qual 
seria tanto um atrativo turístico 

quanto um diferencial na mobi-
lidade.

"Nos baseamos em ações que 
fossem tangíveis, que poderiam 
ser executadas, sendo que pro-
curamos em outros municípios 
exemplos de como poderiam 
ser executadas em Torres, já 
com uma estimativa de custos", 
explicou Angela Todescatto. 

Segundo as estimativas da 
GO Projetos, a curto prazo o in-
vestimento para o Plano de Mo-
bilidade Humana Sustentável, 
com investimentos em diversos 
pontos já destacados neste tex-
to e outros ainda, seria de cerca 
de R$42 milhões, sendo que o 
custo total (contabilizando in-
vestimentos de curto, médio 

e longo prazo) seria de R$ 226 
milhões. “Mas é importante sa-
lientar que isso se dilui com o 
tempo, não é um investimento 

que o município faria amanhã, 
seria um plano para um período 
bem longo, até 10 anos", con-
cluiu Angela.

Teleférico ligando Lagoa ao Morro do Farol foi imaginado

Espaço para perguntas e sugestões do público
Finalizada a apresentação do 

Plano de Mobilidade, foi aberto 
espaço para perguntas, suges-
tões e questionamentos por par-
te do público presente.

Fabricio Tedesco Cardoso, após 
fazer várias considerações am-
bientais e sociais, questionou so-
bre a falta de segurança e padro-
nização das calçadas em Torres. 
Sobre o mesmo assunto, Giova-
ne, do Conselho do Idoso, suge-
riu que as calçadas fossem cons-
truídas de forma padronizadas 
e a cobrança fosse feita direto 
no carne do IPTU.  Inicialmente, 
foi explicado que a calcada é de 

competência da prefeitura, mas 
de responsabilidade do dono do 
imóvel. Respondendo por cha-
mada de vídeo diretamente da 
Europa, o arquiteto Vinícius Ri-
beiro sugeriu: 1) Fazer advertên-
cias e notificação para que sejam 
feitas as arrumações nas calça-
das, multando em casos de deso-
bediência e mandando as multas 
junto às guias do IPTU; 2) Trazer a 
responsabilidade da manutenção 
e construção das calçadas para a 
prefeitura, mas cobrar dos mora-
dores um valor por construção/ 
reforma/ arrumação das mesmas

Já Cassiano Machado defen-

deu, em sua fala, que o centro de 
Torres é muito apertado, popu-
loso e cheio de habitações hori-
zontais e verticais. Por isso, acha 
que deveriam ser criadas formas 
alternativas e diversas das pesso-
as chegarem e saírem do centro, 
sem muita necessidade de trafe-
gar de carro.  A reposta foi a de 
que o plano foi feito dentro deste 
mesmo diagnóstico e deverá me-
lhorar em muitos estes afunila-
mentos. 

Pedro Ramon, da Associação 
de Moradores da Praia da Cal, 
cobrou melhorias gerais no cal-
çamento da praia da Cal, em es-

pecial locais onde não existe pas-
seio público e, ao mesmo tempo, 
estão próximos da via mais uti-
lizada para pessoas dos bairros 
Guarita e São Francisco irem para 
a região central. Ramon também 
pediu projetos levando em conta 
diretamente as Praias do Sul de 
Torres. A resposta do arquiteto 
Vinícius (da GO Projetos) foi a de 
que os levantamentos realizados 
pela empresa mostraram uma 
grande deficiência viária para li-
gar estas praias ao centro, o que 
foi considerado no Plano de Mo-
bilidade. 

Representando a Actor (Asso-

ciação dos Construtores de Tor-
res) Eraclides Maggi reclamou da 
falta de mudança de vias de mão 
dupla para mão única. Ele disse 
estar cobrando isto formalmente 
do prefeito faz tempo, salientan-
do que a troca se mostra eficaz 
nas cidades que a praticam. A 
resposta foi a de que o projeto 
optou por trabalhar em eficiência 
de tráfego nas vias PRINCIPAIS - 
justamente para que haja o de-
safogamento das vias terciárias, 
para que não fosse necessário 
trocar de mão dupla para mão 
simples estas vias de terceira 
grandeza no fluxo. 

Buscando deixar um legado e 
garantir um espaço de qualidade 
para que a comunidade possa pra-
ticar exercícios, o Sesc Torres, em 
parceria com a Prefeitura Munici-
pal e o Corpo de Bombeiros, revi-
talizará a Praça Alberto Teixeira da 
Rosa, na Lagoa do Violão. A ação 
será realizada no Dia do Desafio 
(DDD) 2023, que acontecerá em 
31 de maio, quando a quadra es-

portiva será reformada com pintu-
ra, substituição das goleiras, redes 
de vôlei e tela de proteção. Além 
disso, os brinquedos passarão por 
manutenção, assim como o grama-
do. Os bancos serão consertados 
e pintados e lixeiras e bituqueiras 
personalizadas serão instaladas. 

A programação da data, que visa 
a adoção de hábitos saudáveis, 
terá aula de funcional na Academia 

Sesc Torres (Rua Plínio Kroeff, 465), 
yoga, ritmos, caminhada, aulão de 
surf, recreação com brinquedos 
infláveis, futebol, vôlei, skate e 
corrida em diversos pontos da ci-
dade. As atividades, cujos detalhes 
podem ser conferidos abaixo, são 
gratuitas, mas pede-se a doação 
de 1 litro de leite UHT por pessoa 
para o programa Mesa Brasil Sesc. 
A campanha “DDD+1” incentiva, 
ainda, que os participantes convi-
dem alguém para fazer exercícios 
por 15 minutos nesta última quar-
ta-feira do mês.

As ações do DDD organizadas 
pelo Sesc Torres abrangem, tam-
bém, os municípios de Arroio do 
Sal, Três Cachoeiras, Terra de Areia, 
Itati, Morrinhos do Sul, Mampitu-
ba, Dom Pedro de Alcântara e Três 
Forquilhas, onde acontece a revi-
talização da quadra de esportes 
da comunidade. Mais informações 
podem ser obtidas pelo telefone 
(51) 3626-9400 ou WhatsApp (51) 
3626-9415.

Sobre o Dia do Desafio
O Dia do Desafio foi criado nos 

anos 80, no Canadá, com a proposta 
de despertar o interesse das pessoas 
pela prática de esportes e atividades 
físicas, por meio de uma competição 
saudável entre municípios. Coorde-
nado no Brasil pelo Sesc, desde 1995, 
o Dia do Desafio é uma iniciativa da 
TAFISA (The Association For Inter-
national Sport for All) - conta com o 
apoio da ISCA (International Sport 
and Culture Association) e da UNES-
CO. É um movimento comunitário, 
realizado sempre na última quarta-
-feira do mês de maio, que envolve 
poderes públicos, instituições priva-
das e cidadãos trabalhando em par-
ceria para mobilizar o maior percen-
tual de participantes em relação ao 
seu total de habitantes. 

Dia do Desafio - Sesc Torres
Data: 31/05 (quarta-feira)

07h às 18h - Circuito de atividades 
físicas e funcionais - Local - Academia 

Sesc Torres (Rua Plínio Kroeff, 465)
08h - Aula de yoga - Local - Praça 

Borges de Medeiros (Praça da Prainha)
09h - Aulão de ritmos - Local - Praça 

Borges de Medeiros (Praça da Prai-
nha)

09h30 - Aulão de surf com Projeto 
de Formação Esportiva Sesc - Local - 
Praia dos Molhes 

*Em caso de chuva ou condições 
impróprias, a atividade será cancelada

10h - Caminhada orientada - Local 
- Praça Borges de Medeiros (Praça da 
Prainha)

14h às 18h - Recreação com brin-
quedos infláveis, futebol, vôlei e skate 
- Local - Praça Alberto Teixeira da Rosa 
(Lagoa do Violão)

15h - Aulão de ritmos - Local - Pra-
ça Alberto Teixeira da Rosa (Lagoa do 
Violão)

16h às 19h - Corrida Desafio da La-
goa do Violão - Local - Praça Alberto 
Teixeira da Rosa (Lagoa do Violão) - 
Inscrições - Com Associação de Corre-
dores de Torres (ASCORT), mediante a 
doação de 1 litro de leite UHT

TORRES - Praça Alberto Teixeira da Rosa será 
revitalizada durante o Dia do Desafio

Sesc Torres, Prefeitura Municipal e Corpo de Bombeiros se unirão em prol deste legado. DDD 2023 também terá atividades físicas em 
diversos locais da cidade em 31/05 
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Pelo do pet caindo é uma situação comum para todo tutor. Quem vive com cão e gato pre-
cisa estar ciente que essa é uma consequência esperada ao se ter um companheiro peludo 
em casa.

Contudo, um ponto importante para a saúde de nossos amigos de quatro patas é entender 
quando a queda é algo normal e em quais situações pode estar relacionada a algum proble-
ma de saúde. Continue a leitura do artigo para descobrir!

A queda do pelos em cães e gatos pode ser fisiológica ou patológica. Para entender quan-
do esse processo é considerado normal, é preciso saber que o ciclo piloso é composto por 
três fases distintas. Isso significa que, ao ver o pelo do seu pet, ele pode estar em uma das 
etapas a seguir:

• Fase anágena: se refere ao período de crescimento do pelo, em que o bulbo está ativo;
• Fase catágena: fase de regressão, em que há diminuição da atividade do bulbo e a con-

exão com a derme (camada abaixo da epiderme) é degenerada;
• Fase telógena: é considerada o estágio de repouso, em que o pelo é mais facilmente 

removido, mas ele não irá cair espontaneamente, mas sim será empurrado pelo novo pelo 
que está se formando e que estará na primeira fase, a anágena.

Esse ciclo permite a adaptação da pelagem às diferentes estações do ano. A umidade e 
outros fatores climáticos então entre as principais causas para uma queda considerada “nor-
mal” dos pelos.

A atividade do folículo piloso e a taxa de crescimento do pelo costumam ser maximizadas 
no verão e minimizadas no inverno. Ou seja, durante os meses frios, a maior parte dos pelos 
está na fase telógena, fase final, mas sem haver crescimento de novos pelos na fase anágena 
que promoveriam queda.

Em contrapartida, no verão, a maior parte da pelagem estará na fase anágena. Por isso, nas 
épocas quentes há maior queda de pelos. Além do período de luz, umidade e temperatura 
ambiente, outros fatores como o estado hormonal, a nutrição e o estresse podem afetar a 
duração das fases de crescimento dos pelos, provocando maior queda.

Agora você já sabe que o pelo do pet caindo pode ser um processo normal, mas como 

O PELO DO SEU AMIGÃO ESTÁ CAINDO — CAUSAS E TRATAMENTOS

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

saber quando acontece por motivo patológico?
Quando a queda de pelagem é patológica?
A queda de pelos pode ser intensificada devido a diferentes doenças, com sinais clínicos concomi-

tantes variando de acordo com cada uma delas.
Por exemplo, cães com hipotireoidismo têm alterações do ciclo piloso, podendo apresentar al-

opecia. Nesses pacientes, ganho de peso, indisposição, inapetência e outras alterações cutâneas, 
como demodicose (sarna causada pelo ácaro Demodex spp.), são sinais clínicos que ocorrem além 
da queda de pelos.

Já para cães com dermatite atópica, além da alopecia, os animais apresentam prurido intenso, com 
outras alterações cutâneas como piodermite e otites.

Assim, o pelo de pet pode cair além do normal em doenças de pele (dermatite atópica, dermatite 
alimentar, sarna, dermatofitose etc.) ou endócrinas (hipotireoidismo, hipertireoidismo, diabete mel-
litus, hiperadrenocorticismo etc.).

Porém, qualquer doença que altere a distribuição de nutrientes no corpo (por exemplo, quando há 
infecção e grande parte das proteínas são destinadas às funções imunes, podendo reduzir o aporte 
para a pele e os pelos) pode culminar em alterações cutâneas que incluam a maior queda de pel-
agem.

O que fazer quando o pelo do pet está caindo?
Se você perceber que o pelo do seu pet está caindo, é importante levá-lo ao veterinário para en-

tender o motivo. Caso haja uma alteração que esteja ocasionando essa queda, a causa base deve 
ser tratada, seja a doença de pele/endócrina ou uma suplementação alimentar para compensar as 
demandas nutricionais.

Para animais saudáveis, é possível administrar elementos que estimulem a manutenção e força da 
pelagem, além de garantir qualidade e estabilidade da pele, o que está diretamente ligado à função 
e aspecto dos pelos.

Assim, pode-se realizar a suplementação de nutrientes como Ômegas 3 e 6, Biotina, vitaminas A, 
E e Zinco, por serem nutrientes demandados no crescimento dos pelos e estrutura da pele SEMPRE 
COM INDICAÇÃO DO SEU VETERINÁRIO. Fonte: Vetnil

Conheça a ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) que cuida de animais abandona-
dos. 

Nos dias 01,02 e 03 de junho, estaremos de volta com nosso tradicional Bazar &Brechó da ATPA 
com feirinha de adoção das 9h às 19h30 sem fechar ao meio-dia.

Você vai nos encontrar ao lado da Casa do Agricultor. A renda do evento será integralmente 
revertida para alimentação, tratamento e castração de animais de rua ou em casa de passagem, 
que aguardam adoção. Se você tiver artigos de inverno em boas condições e desejar doar, estamos 
precisando destes produtos. Ajude-nos a continuar nosso trabalho. Contato: 51 981116834

TORRES 

Convênio que reúne os municípios da 
região para manutenção do CRM de 

Torres foi renovado
Os municípios de Mampituba, Três 

Cachoeiras, Três Forquilhas, Arroio do 
Sal, Morrinhos do Sul e Dom Pedro de 
Alcântara renovam o convênio que 
tem como objeto a reunião de esfor-
ços para manutenção e custeio do 
Centro de Referência da Mulher (CRM) 
Pricila Selau de Torres, com as oficinas, 
capacitações, trabalho de prevenção, 
orientação e contemplando o encami-
nhamento de mulheres em situação 

de violência, após avaliação criteriosa 
pela equipe do CRM, à Casa Abrigo, 
desde que haja vaga disponível.

Para o secretário de Assistência 
Social e Direitos Humanos, Fábio da 
Rosa, manter os convênios em vi-
gência mostra o quanto o combate à 
violência contra mulher é uma pauta 
relevante para as comarcas vizinhas. 
Reiterou também, que as usuárias 
desses municípios conveniados, pode-

rão participar das oficinas realizadas 
pelo CRM para o trabalho de empode-
ramento e independência financeira e 
emocional.

O CRM atualmente vem realizando 
trabalho de prevenção com os estu-
dantes da rede Estadual e oficinas de 
bolachas coloniais, yoga, meditação e 
autoestima com as mulheres, e já exis-
tem projetos sendo elaborados para o 
mês de junho.

Prefeito Carlos visita obras nas ruas 
Alexandre Maggi e Elcio Lima

TORRES - O prefeito de Torres, Carlos 
Souza, e o secretário de Planejamento e 
Participação Cidadã, Matheus Junges, vi-
sitaram as obras das ruas Alexandre Ma-
ggi e Elcio Lima na manhã desta quarta-
-feira, 24 de maio. As obras fazem parte 
do programa Transforma Torres, que visa 
melhorar a infraestrutura e a mobilidade 
da cidade.

O prefeito e o secretário conversaram 
com os moradores e os trabalhadores 
das obras, e destacaram a importância 
das intervenções para o desenvolvimen-
to local.

Carlos Souza afirmou que as obras são 
fruto de um planejamento participativo 
e transparente, que busca atender às de-
mandas da população. Matheus Junges 
ressaltou que as obras seguem um cro-
nograma rigoroso e que devem ser con-

cluídas em breve. Os moradores das ruas 
Alexandre Maggi e Elcio Lima elogiaram a 
iniciativa da prefeitura e disseram que as 

obras vão trazer mais qualidade de vida e 
valorização para a região. (FONTE – Pre-
feitura de Torres)

Torres tem representante da 
ANAMMA no Conselho 

Nacional de Meio Ambiente
Com a frase simbólica “o 

CONAMA voltou”, a Associa-
ção Nacional dos Órgãos Mu-
nicipais de Meio Ambiente 
(ANAMMA) tomou posse com 
os seus conselheiros no Conse-
lho Nacional de Meio Ambien-
te (CONAMA) no último dia 17 
de maio em Brasília, na sede 
do IBAMA.

A cerimônia foi presidida 
pela Ministra Marina Silva. 
Além da ministra, preside o 
conselho, contou com a pre-
sença dos ministros Alexandre 

Padilha, de Relações Institucio-
nais, Jorge Messias, da AGU, 
Márcio Costa, da secretária-
-geral da Presidência, Rodrigo 
Agostinho – presidente do IBA-
MA.

Entre os representantes da 
ANAMMA, está Fernanda Broc-
ca de Matos, que é Secretária 
do Meio Ambiente de Torres. 
Além disso, entre os presentes 
pela ANAMMA, estava o mem-
bro honorário, Júlio Agápio (ex- 
secretário do Meio Ambiente 
de Torres)
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Prefeitura de Dom Pedro de Alcântara participa de 
intercâmbio de experiências com franceses e gaúchos 

Na manhã da última sexta-fei-
ra (19/05), o Prefeito de Dom 
Pedro de Alcântara, Alexandre 
Model Evaldt, a Secretária de 
Educação, Talia Vieira da Luz, e 
o Secretário da Agricultura, Ci-
dinei Evaldt Hahn, participaram 
de um intercâmbio de experiên-
cias com representantes de Ca-
sas Familiares Rurais da França e 
do Rio Grande do Sul, a convite 
do Sindicato de Trabalhadores 
Rurais de Torres, a fim de apro-
fundar o conhecimento sobre a 
Pedagogia da Alternância. 

As Casas Familiares Rurais são 

instituições de ensino que se 
originaram em meados da dé-
cada de 1930 na França, com o 
objetivo de propiciar uma edu-
cação escolar mais adaptada à 
realidade dos filhos de peque-
nos agricultores franceses, de 
modo que os jovens pudessem 
frequentar a escola sem se afas-
tar do trabalho na propriedade 
da família.

As CFRs optaram pela Peda-
gogia da Alternância como uma 
alternativa para a educação no 
campo, já que o ensino nesse 
contexto contempla as especi-

ficidades e as necessidades da 
população que vive no meio ru-
ral, com mais flexibilidade entre 
o tempo na escola e o tempo na 
família/propriedade.

Na oportunidade, o Prefeito 
Alexandre cumprimentou a co-
mitiva francesa e elogiou a ini-
ciativa do Sindicato de Trabalha-
dores Rurais de debater acerca 
da pedagogia de alternância, es-
tendendo o convite para a enti-
dade apresentar as experiências 
das casas familiares rurais com 
os prefeitos do Litoral Norte em 
uma Assembleia da Amlinorte.

Circo Xebebéu leva informações sobre abuso sexual infantil de forma lúdica 
TRÊS CACHOEIRAS - Mais de 200 

pessoas lotaram a tenda montada 
no pátio da Prefeitura Municipal 
de Três Cachoeiras, na noite des-

ta quarta-feira (24), para assistir à 
peça teatral “Nosso Segredo”, que 
trata sobre a prevenção do abuso 
sexual de crianças e adolescentes, 
apresentado pela Cia de Tchêatro 
Xebebéu. 

O teatro mostrou às crianças, 
de forma lúdica, orientações sobre 
como identificar o abuso de forma 
precoce e como reagir diante das 
situações, principalmente denun-
ciando-as. 

A iniciativa, promovida pela Se-
cretaria Municipal de Assistência 
Social, faz parte da programação do 
Maio Laranja, campanha nacional 
de combate ao abuso e exploração 

sexual infantil.  Além do alerta, os 
personagens levaram alegria e brin-
cadeiras para o público presente. 

Palestras em escolas
Além disso, com o objetivo de 

promover a conscientização e a 
prevenção sobre o abuso e à explo-
ração sexual infantil, também foi 
promovido na última quinta-feira 
(18), no auditório da Prefeitura Mu-
nicipal de Três Cachoeiras, um dia 
inteiro de palestras voltadas para os 
alunos de 1° ao 9° ano das escolas 
José Felipe Schaeffer e Maria Ange-
lina Maggi. 

A iniciativa, que faz parte da 

campanha Maio Laranja, contou 
com a participação da escritora e 
psicopedagoga Thanise Stein, que 
compartilha histórias reais de supe-
ração e abusos em seus livros “Bai-
larinas também choram” e “Heróis 
também sofrem”, distribuídos aos 
alunos. Por meio dessas histórias, 
crianças e adolescentes aprendem 
a se proteger e a denunciar casos 
de abuso.  A ação foi realizada pela 
Secretaria Municipal de Educação 
em parceria com a professora e es-
critora Gleice Santos, e os gabinetes 
da deputada estadual Eliana Bayer 
e da deputada federal Franciane 
Bayer. 

Secretaria da Cidadania, Trabalho e Desenvolvimento Social 
de Arroio do Sal cumpre agenda em Porto Alegre

Durante a segunda-feira, dia 22, 
o secretário Municipal da Cidadania, 
Trabalho e Desenvolvimento Social, 
Manoel Pedro Faustino (Maneca), 
cumpriu agenda em Porto Alegre com 
o prefeito de Arroio do Sal, Affonso 
Flávio Angst (Bolão). Entre os compro-
missos estava o IV Encontro dos Muni-
cípios Hidroviários do RS. Acompanhou 
a agenda a servidora Tainara Viganó.

Entre os compromissos na Capital 
Gaúcha esteve a visita ao Gabinete do 
deputado estadual, Luciano Silveira, 

para levar demandas do Município. 
Conforme o secretário Maneca, foi re-
forçado a divulgação da campanha do 
agasalho junto ao Estado.

Outro Gabinete visitado, foi o do 
deputado estadual Elizandro Sabino. 
Quem recebeu a comitiva foi o chefe 
do gabinete, Breno Santos de Oliveira. 
Na pauta estavam assuntos sobre a 
pasta do trabalho e o Programa Qua-
lificar. Acompanhou o pastor Leandro 
Felício.

Por fim, a comitiva da Secretaria 

Municipal da Cidadania, Trabalho e De-
senvolvimento Social, acompanhados 
do prefeito Bolão, foram até o Instituto 
Geral de Perícias (IGP) do Rio Grande 
do Sul. Lá, entregaram ao diretor geral-
-adjunto do IGP, Maiquel dos Santos, 
a solicitação de equipamentos de bio-
metria e imagens para o setor de emis-
são de carteira de identidade. O obje-
tivo é agilizar o serviço que hoje tem 
o prazo de 20 dias para a confecção do 
documento. (Texto por Giu Giovanaz – 
Ascom PMAS)

Na manhã desta de 18 de 
maio, o prefeito de Arroio 
do Sal, Affonso Flávio Angst 
(Bolão) recebeu Ivanise Pi-
lar Brum, Consultora da Co-
mercial CEEE, representan-
te do Grupo Equatorial. No 
encontro, o prefeito assi-
nou o contrato que amplia 
o programa Tarifa Social de 
Energia Elétrica (TSEE) ao 
Município.

O TSEE é um programa 
do Governo Federal e já é 
uma realidade em Arroio 

do Sal. De acordo com o 
levantamento da CEEE ba-
seado no Cadastro Único 
para Programas Sociais (Ca-
dÚnico), aproximadamente 
1,4 mil famílias estão aptas 
para serem beneficiadas 
pela TSEE e apenas 833 
possuem o benefício. Des-
ta forma, o termo assina-
do nesta manhã, garante 
a ampliação do programa 
para mais beneficiados ain-
da em 2023.

Para que a ampliação 

aconteça, a Secretaria Mu-
nicipal da Cidadania, Tra-
balho e Desenvolvimento 
Social receberá um treina-
mento para encaminhar os 
benefícios. Para ser bene-
ficiado pelo programa da 
TSEE, é preciso ter cadastro 
no CadÚnico, além de atu-
alizar ou se cadastrar no 
Número de Identificação 
Social (NIS). É importante 
ressaltar que os atuais be-
neficiados devem manter 
seus cadastros atualizados.

Tarifa Social de Energia Elétrica 
é realidade em Arroio do Sal

Prefeitura Municipal de Arroio do Sal 
antecipa o pagamento da primeira par-
cela do 13º salário aos servidores mu-
nicipais, aposentados e pensionistas. O 
pagamento ocorreu nesta sexta-feira, 
dia 19.

O prefeito Affonso Flávio Angst (Bolão) 
destaca que é possível pagar antes por-
que o Executivo mantém o equilíbrio das 
suas contas. “Essa medida também aju-
da a movimentar a economia da cidade, 
já que esse implemento representa, em 
torno, R$1 milhão”, destaca o prefeito e 

acrescenta: “entendemos o quanto essa 
iniciativa colabora com o comércio local 
e serviços que são prestados aqui na ci-
dade.”

Conforme afirma o secretário da Fa-
zenda, Felipe Valim, a primeira parte do 
benefício representa 50% da parcela do 
décimo. Como não haverá os descontos, 
ela será maior do que a segunda parte 
do 13º salário que terá os descontos 
obrigatórios e será paga pela Prefeitura 
de Arroio do Sal em dezembro, como de-
termina a legislação.

Prefeitura de Arroio do Sal antecipa 
parcela do 13º salário
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No último sábado (20 de 
maio), foi realizada a inaugu-
ração da revitalização da Pon-
te João Manoel Pacheco, nas 
margens da BR-101, que abre 
o acesso à Bellatorres. A ponte 
foi interditada após ser realiza-
da vistoria pela Defesa Civil em 
2021, estando por meses com o 
tráfego em meia pista. A ponte 
é de extrema importância, pois 

faz acesso aos balneários Bella-
torres e Rosa do Mar, movi-
menta também todo o fluxo de 
turistas do município vindos da 
Serra do Faxinal, Praia Grande e 
São João do Sul.

Em 2022 o prefeito Valmir 
Rodrigues e o deputado esta-
dual Zé Milton garantiram os 
recursos junto a Secretaria de 
Estado da Infraestrutura no va-

lor de R$ 700.000,00 que foram 
utilizados para a recuperação, 
sinalização e contenção das ca-
beceiras da ponte.

A ponte Bellatorres recebeu o 
nome de João Manoel Pacheco, 
como forma de agradecimento 
e homenagem a um querido 
conterrâneo, que fincou raízes 
na região e se tornou importan-
te agricultor e pecuarista.

REGIÃO

Nova escavadeira hidráulica 
auxilia no escoamento da produção em 

Três Cachoeiras
O prefeito de Três Cachoeiras, 

Flávio Raupp Lipert, visitou nes-
ta semana a comunidade de La-
geadinho, para acompanhar os 
serviços realizados pela nova es-
cavadeira hidráulica disponibili-
zada pelo Governo Municipal. 

O equipamento, adquirido 

por meio de emendas parla-
mentares e com recursos pró-
prios do município, é essencial 
para melhorar a mobilidade 
e o escoamento da produção 
agrícola, facilitando o acesso às 
propriedades e o transporte dos 
produtos para a comercializa-

ção.
“Nosso objetivo é expandir 

esse apoio para todas as outras 
comunidades rurais, promoven-
do ações que beneficiem todos 
os agricultores e suas famílias 
em todo o município”, afirmou 
o prefeito. 

Prefeito de Arroio do Sal participa de seminário da Famurs
O prefeito de Arroio do Sal, Affonso 

Flávio Angst (Bolão), cumpre agenda em 
Porto Alegre, RS, nesta segunda-feira, 
dia 22. Entre os compromissos da ma-
nhã estava o IV Encontro dos Municí-
pios Hidroviários do RS, organizado pela 
Federação das Associações de Municí-
pios do Rio Grande do Sul (Famurs) em 
parceria com a Hidrovias RS. A reunião 
ocorreu na Assembleia Legislativa.

Além de discutir as visões sobre o 
modal de transporte e as políticas de 
desenvolvimento no RS, o evento con-
tou com a palestra do economista, na-

vegador, empresário e escritor Amyr 
Klink. Ele abordou as potencialidades 
das hidrovias interiores do estado.

De acordo com o prefeito Flávio, o 
encontro também trouxe para a pauta 
aspectos sobre a flexibilização dos pro-
cessos necessários para a implementa-
ção de empreendimentos em terrenos 
fluviais; a política de desenvolvimento 
das hidrovias interiores e o PL dos Rios; 
e a política pública para o desenvolvi-
mento econômico dos municípios gaú-
chos. (Texto Giu Giovanaz - Fotos: Daniel 
Matos)

Na próxima segunda-feira, dia 
29, vai ocorrer a Cerimônia de 
inauguração de Pavimentação, 
Ponte e Reforma da Estratégia de 
Saúde da Família (ESF) da Figueiri-
nha. O evento vai iniciar às 9h, na 
Rua Beatriz Marchese, próximo a 
ESF.

Foi realizada a pavimentação da 
Rua Belo Horizonte, com cerca de 
1.320m² de blocos de concreto in-
tertravados, que resultaram do in-
vestimento de R$ 112.687,03. Já a 
ponte foi construída com custo de 
R$ 138.244,23. Como consequên-
cia, as obras vão proporcionar me-

lhoria para os veículos e pedestres 
que transitam nas ruas.

A reforma do ESF de Figueirinha 
consiste na troca do telhado, pin-
tura e nova fachada. O investimen-
to foi de R$79.916,64 de recursos 
próprios, assim como as demais 
obras.

Cerimônia de inauguração da pavimentação, ponte 
e reforma da ESF Figueirinha será dia 29

Neste sábado (27) terá Santo Fei-
rão, em Três Cachoeiras. A feira, que 
tem reunido diversos expositores, 
estará aberta das 8h às 16h, embaixo 
do viaduto central, com uma varieda-
de de produtos coloniais, orgânicos e 
artesanais como pães, doces, hortali-
ças e artesanatos.

A ação ocorre todo o segundo e 
quarto sábado de cada mês e é pro-
movida pela Prefeitura Municipal de 
Três Cachoeiras, por meio da Secre-
taria de Assistência Social e Depar-
tamento de Turismo, pelo Sindicato 
dos Trabalhadores Rurais, Emater e 
Casa do Artesão Raízes da Arte.

Sábado (27) tem Santo Feirão em 
Três Cachoeiras

Prefeitura de Dom Pedro de Alcântara implanta QR Code 
para pagamento de tributos municipais via PIX

O Município de Dom Pedro 
de Alcântara passa oferecer aos 
contribuintes uma nova opção 
de pagamento de seus tributos, 
através do PIX, nova modalidade 
de pagamentos com a leitura de 

QR Code, expresso nas guias de 
arrecadação dos tributos muni-
cipais, além da tradicional opção 
de leitura do código de barras, 
aceito apenas pelo Banco Ban-
risul.

Com essa nova modalidade, 
os cidadãos terão mais liberdade 
para o pagamento, pois poderão 
pagar seus débitos utilizando a 
sua própria instituição financei-
ra, ou seja, qualquer banco ou 

carteira digital, sem ter que se 
dirigir às instituições convenia-
das ao Município e enfrentar 
filas.

Vale ressaltar que as guias dos 
tributos municipais podem ser 

emitidas no Setor de Fiscaliza-
ção ou diretamente pelo Portal 
do Cidadão, na página Oficial 
da Prefeitura, através do link: 
http://dompedrodealcantara.
govbr.cloud:8080/cidadao. 

Inaugurada a revitalização da Ponte de acesso a 
Bellatorres via BR-101
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Ampliação da EMEI José Schwanck Leffa é inaugurada em Três Cachoeiras
A comunidade de Três Cacho-

eiras passa a contar com mais 40 
vagas na educação infantil após a 
inauguração de mais duas novas 
salas de aula na Escola de Educa-
ção Infantil José Schwanck Leffa, 
totalizando mais de 120 alunos 
atendidos na instituição, com fai-
xa etária de 0 a 3 anos. 

“É uma alegria muito grande e 
um privilégio poder entregar mais 
uma obra em prol da educação. 
É ela que pode fazer a diferença 
nesse país”, afirmou o prefeito 
municipal, Flávio Raupp Lipert, 
durante a solenidade de inaugu-
ração, realizada na última sexta-
-feira (19). O prefeito falou ainda 
que essa foi a primeira escola de 
educação infantil do município, 
inaugurada nos quatro primeiros 
meses do seu mandato, em 2017. 

Com as novas salas será possí-
vel abrir mais uma turma de Ber-
çário II e uma de Maternal I. “Nos 
sentimos muito felizes porque 
esse é um trabalho que está sen-
do pensado para as famílias de 
Três Cachoeiras. Os pais podem 
trabalhar tranquilos, sabendo 
que seus filhos estão sendo bem 
atendidos”, disse a secretária de 
Educação, Fabiana Leffa, acres-
centando ainda que “É um dia de 
gratidão e alegria para nós, que 
sonhamos com uma educação de 
qualidade em nosso município”. 

Além das salas de aulas, a EMEI 
teve o pátio ampliado para dis-
por de um espaço maior para as 
crianças brincarem e confraterni-
zarem. 

A solenidade de inauguração 
contou com a participação do vi-

ce-prefeito, Vilson Rodrigues, de 
vereadores e secretários munici-
pais, profissionais da escola, re-

presentantes da Associação Edu-
cacional Cidade das Flores - que 
fazem a gestão da instituição em 

parceria com a Prefeitura, além 
dos alunos. (Com Prefeitura de 
Três Cachoeiras)

Bolão visita obras no Parque Tupancy 
e Emef Santos Salvador de Mello

ARROIO DO SAL - Na 
manhã da quinta-feira (dia 
25), o prefeito de Arroio 
do Sal, Affonso Flávio An-
gst (Bolão), realizou visitas 
em duas obras que aconte-
cem simultaneamente no 
município: Parque Natural 
Municipal Tupancy e Es-
cola Municipal de Ensino 

Fundamental (Emef) San-
tos Salvador de Mello.

No Parque Tupancy, a 
Administração está reali-
zando algumas melhorias 
para melhor atender os vi-
sitantes. Segundo o prefei-
to, está sendo feita a limpe-
za da lagoa, reestruturação 
da passarela e pintura do 

centro administrativo e re-
cepção do local.

Já na Escola Municipal 
de Ensino Fundamental 
(Emef) Santos Salvador de 
Mello, o prefeito conferiu 
o andamento das obras 
emergenciais de cerca-
mento. (FONTE – Ascom 
PMAS)
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Inicia nesta sexta feira (26 de 
maio), a edição 2023 do projeto 
‘Crescendo com a Ginástica Rítmi-
ca’ atendendo alunos das s Escolas 
EMF Zona Sul, EMF Mampituba e 
EMF Alcino Pedro Rodrigues, po-
dendo atender mais de 150 crian-
ças e adolescentes da rede munici-
pal de ensino.

A ginástica rítmica é um esporte 
que combina balé, dança e ginás-
tica com a utilização de diversos 
aparelhos, como bola, fita, corda 
enfim muitos aparelhos.

Os movimentos trabalhados na 

ginástica rítmica são relevantes, 
especialmente para crianças em 
formação, pois, a partir deles, é 
possível criar a imagem corporal, 
em que estão ligados corpo e inte-
ligência emocional. Diante disso, a 
utilização da ginástica rítmica nas 
escolas facilita o desenvolvimento 
integral da criança e do adolescen-
te.

Os treinos acontecem todas as 
quintas e sextas na Escola Munici-
pal Zona Sul, escola polo do proje-
to que é realizado a mais de nove 
anos.

Retomado em Torres projeto ‘Crescendo com a Ginástica Rítmica’

CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
DA ASSOCIAÇÃO DOS PROPRIETÁRIOS DO CONDOMÍNIO EDIFICIO MÔNACO

Pela  presente  ficam  os(as)  Senhores  (as)  Proprietários  (as)  do  ASSOCIAÇÃO  DOS  PROPRIETÁRIOS  DO
CONDOMÍNIO  EDIFICIO  MÔNACO convocados(as)  para  a  ASSEMBLEIA  GERAL  EXTRAORDINÁRIA,  a
realizar-se no dia 17 DE JUNHO DE 2023 (sábado), a ser realizada nas dependências da administradora Ágile, sito
à Rua Leonardo Truda 540, Centro, Torres/RS, às 9h em primeira convocação, com a presença da totalidade dos
proprietários, ou às 9h15min em segunda convocação, no mesmo dia e local, com qualquer número de presentes,
(salvo quórum especial exigido por lei ou pela Convenção), para deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA:

1. Informações e deliberações sobre a regularização do empreendimento;
2. Apresentação e deliberação dos trâmites legais visando a individualização das unidades;
3. Apresentação dos orçamentos para a regularização do empreendimento e abertura das 
matrículas das unidades do edifício;
4. Deliberação sobre o pagamento de saldo do empreiteiro, da cobertura das garagens e demais 
despesas da associação;
5. Análise e deliberação acerca das despesas pagas pelo condomínio para o seu eventual 
reembolso;
6. Deliberação sobre o valor e a continuidade das cotas mensais para regularização do 
empreendimento, individualização das matrículas das unidades do empreendimento e demais 
despesas deliberadas pela assembleia; 
7. Informações e deliberações acerca da escrituração e transferência das unidades para os 
associados, bem como da continuidade da associação;

Ficam NOTIFICADOS os senhores (as) proprietários (as), que:

1º  -  O  não  comparecimento  (acesso)  à  Assembleia  em apreço  implicará  na  anuência  das  decisões  dos
presentes, as quais se tornarão obrigatórias a todos;

2º  -  Os  proprietários  (as)  poderão  fazer-se  representar  por  Procuradores.  O  envio  do  documento  de
PROCURAÇÃO  datado e  constar  a  que  se destina  e  a  extensão  dos  poderes  estabelecidos poderá  ser
remetido ao endereço eletrônico 

Torres/RS, 15 de maio de 2023.

ALENCAR PEREIRA
Presidente

Associação dos Proprietários do Condomínio Edificio Mônaco

CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
DA ASSOCIAÇÃO DOS PROPRIETÁRIOS DO CONDOMÍNIO EDIFICIO MÔNACO

Pela  presente  ficam  os(as)  Senhores  (as)  Proprietários  (as)  da  ASSOCIAÇÃO  DOS  PROPRIETÁRIOS  DO
CONDOMÍNIO EDIFICIO MÔNACO convocados(as) para a ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA, a realizar-se no
dia  17 DE JUNHO DE 2023  (sábado),  a  ser  realizada nas dependências da administradora Ágile,  sito  à Rua
Leonardo Truda  540,  Centro,  Torres/RS,  às  11h em primeira  convocação,  com a presença da  totalidade  dos
proprietários, ou às 11h15min em segunda convocação, no mesmo dia e local, com qualquer número de presentes,
(salvo quórum especial exigido por lei ou pela Convenção), para deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA:

1. Prestação de contas da diretoria sobre o mandato atualmente vigente.
2. Eleição da diretoria;

Ficam NOTIFICADOS os senhores (as) proprietários (as), que:

1º  -  O  não  comparecimento  (acesso)  à  Assembleia  em apreço  implicará  na  anuência  das  decisões  dos
presentes, as quais se tornarão obrigatórias a todos;

2º  -  Os  proprietários  (as)  poderão  fazer-se  representar  por  Procuradores.  O  envio  do  documento  de
PROCURAÇÃO  datado e  constar  a  que  se destina  e  a  extensão  dos  poderes  estabelecidos poderá  ser
remetido ao endereço eletrônico 

Torres/RS, 15 de maio de 2023.

ALENCAR PEREIRA
Presidente

Associação dos Proprietários do Condomínio Edificio Mônaco

A 36ª edição da Taça Serramar 
de Futebol já está com seu calen-
dário definido. Considerada uma 
das principais competições ama-
doras de futebol do Rio Grande 
do Sul, em 2023 a Taça Serramar  
Banrisul reunirá 10 equipes do Li-
toral Norte e do pé da serra gaú-
cha. A competição inicia no dia 27 
de agosto, e a equipe torrense do 
Mar Azul irá defender o título con-
quistado em 2022.

O calendário da fase de grupos 
já está definido. O representante 
torrense irá enfrentar o Serraria 
no dia 27/08, abertura da com-
petição, em jogo no Complexo Es-
portivo do Mar Azul. Após, o Mar 
Azul enfrenta o Xangri-lá FC fora 
de casa (10/09), o Tramandaí FC 
em casa (17/09) e o Aliança FC em 
Terra de Areia.

Conforme noticiou o dirigente 
do Mar Azul, Helon Grossman, o 

treinador Mateus Lessa e o auxiliar 
Alexandre Oliveira tiveram seus 
contratos renovados com o Mar 
Azul, assim como toda comissão 
técnica. "Agora estamos come-
çando o trabalho de renovação de 
contrato de atletas e prospecção 
de novos que podem chegar", res-
salta Grossman, salientando que 
o time torrense vai com força em 
busca do bicampeonato da Taça 
Serramar Banrisul.

Taça Serramar já tem calendário 
definido, e Mar Azul vai em 

busca do bicampeonato

O Municipal de Futebol 
de Arroio do Sal 2023 teve a 
segunda rodada no último 
domingo (dia 21), no cam-
po do ECAS, com três par-
tidas. A competição é uma 
realização da Prefeitura de 
Arroio do Sal, por meio da 
Secretaria Turismo, Espor-
te, Juventude e da Cultura.  
Acompanhe os resultados a 
seguir: União da Vila 3 x 1 

SER Areias Brancas; ECAS 6 
x 0 Quatro Lagos; 

Já a primeira rodada dos 
Aspirantes teve um jogo: 
ECAS 1 x 4 Portuguesa.

Na próxima rodada, que 
acontece dia 28 de maio, 
no campo de Rondinha, 
mais três partidas serão 
disputadas. A categoria 
Aspirante abre os jogos, 
às 10h, com partida entre 

Areias Brancas x Quatro 
Lagos. Já para o principal, 
a segunda rodada inicia às 
13h15 com Figueirinha x 
Atlântico, após, às 15h15, 
têm Rondinha x Portugue-
sa.

Para conferir mais infor-
mações dos jogos, você 
pode acompanhar no link 
- https://copafacil.com/-n-
qaydz9su89muydxakl 

Confira os resultados da segunda rodada do Municipal de futebol em Arroio do Sal
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‘Projeto Inclusivo Ação e Informação’ realizado 
na Escola Municipal São Judas Tadeu

TORRES - A Secretaria de 
Educação de Torres, através 
da Coordenação da Educação 
Especial Inclusiva desenvolveu 
em parceria com a Escola Mu-
nicipal de Ensino Fundamen-
tal São Judas Tadeu, o projeto 
de conscientização e informa-
ção sobre a inclusão. 

Através desse projeto que 
visa informar para incluir, os 
alunos desenvolveram habili-
dades pessoais e sociais que 
são essenciais para o melhor 
convívio e inclusão escolar. Fo-
ram abordados temas como: 
Síndrome de Down, Autismo, 
Sistema de escrita Braille, Li-

bras, Semana da Pessoa com 
deficiência e outras pertinen-
tes ao projeto. Dentro das 
propostas pedagógicas, acon-
teceram diversas ações den-
tro do ambiente escolar que 
proporcionaram uma vivência 
única aos nossos educandos, 
tais como uma contação de 
história no método braille, 
realizada por uma deficiente 
visual convidada residente na 
comunidade, uma oficina de 
libras ministrada pela coorde-
nação da educação especial 
do município.

No dia 18 de maio aconte-
ceu a culminância do projeto, 

que contou com a presença 
do Secretário Municipal de 
Educação Alexandre Porcatt, 
o Supervisor da Educação Es-
pecial do Município Thiago 
Rodrigues, a Coordenadora 
do ensino Fundamental Muni-
cipal Daiane Medeiros, Equipe 
diretiva, Professores e alunos 
da escola. “São com práticas 
coletivas e construtivas que 
vamos tornando nossos espa-
ços educacionais mais inclusi-
vos a cada dia. Uma escola que 
se preocupa com a inclusão é 
uma escola preparada para o 
futuro”. salienta o secretário 
municipal de educação
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PRIMÓRDIOS DOS BANHOS TERAPÊUTICOS 

“Todos os verões, muitos gaúchos deixam 
suas cidades para praticar a vilegiatura 
marítima no litoral norte do Rio Grande 
do Sul. No entanto, muitos veranistas, ao 
se depararem com o infinito oceano e a 
longa costa arenosa, desejam que as 
águas frias das praias gaúchas se tornem 
quentes e límpidas.” 
Antes de entrar no assunto desta semana, 
vou contar uma pequena história que, 
mesmo não tendo nada a ver com o que 
vou falar, ajuda no desenvolvimento da 
ideia. Bem, você vai entender! 
Lendo a coluna do professor Moreno, no 
jornal Zero Hora, vi a aflição de um leitor 
sobre a origem de uma palavra. O tal lei-
tor contou ao professor que em um dia de 
passeio com o seu carro nas ruas esbura-
cadas (como as nossas), de sua cidade, 
teve dois pneus furados. Ao estacionar 
em frente a uma padaria, resolveu pedir 
informações sobre onde consertar os 
pneus. Entrou na padaria e perguntou ao 
atendente se havia alguma vulcanizadora 
ali por perto. Ao ver o espanto e o desco-
nhecimento do atendente frente a palavra 
“vulcanizadora”, um senhor, com mais ida-
de, a traduziu para o assustado rapaz. 
Trata-se de uma borracharia, disse o se-
nhor. 
Palavras pouco usadas caem em desuso 
e consequentemente desaparecem do co-
tidiano das pessoas, podendo ser até es-

quecidas, como o caso da palavra 
“vulcanizadora” que para os mais jovens 
não é assim tão conhecida. 
Lendo uma dissertação de mestrado da 
pesquisadora Joana Carolina Schossler, 
intitulada “As nossas praias: primórdios da 
vilegiatura marítima no RS (1900 - 1950), 
da qual retirei o texto que abre esta colu-
na, encontrei uma destas palavras esque-
cidas, “Vilegiatura”, no caso “Vilegiatura 
Marítima”. 
Vilegiatura marítima, você já ouviu falar 
disso? 

Acredito que a palavra “Vilegiatura” seja 
uma novidade para uma grande parte da 
população. Assim como o exemplo da 
“vulcanizadora”, a “vilegiatura”, só não de-
ve ser novidade para as pessoas mais 
idosas ou com mais idade, como diriam os 
mais jovens. 
Me socorrendo do dicionário encontrei o 
seguinte significado para a palavra Vilegi-
atura: Temporada que se passa fora da 
zona de habitação habitual, a banhos, no 
campo ou viajando, para descansar dos 
trabalhos habituais. Principalmente na es-
tação quente. Se juntarmos a ela a pala-
vra Marítima, é só pensar em destinos de 
sol e mar. 
Indo um pouco mais a fundo na raiz da 
palavra se tem: Do Italiano VILLEGGIA-
TURA, de VILLEGIARE, “passar férias no 

campo”, de VILLA, “casa de campo”. 
Como bem diz o texto inicial, os veranis-
tas (ou seria, os vilegiaturistas), na visão 
atual, gostariam de ver, no lugar da longa 
costa arenosa, coqueiros e paisagens de 
tirar o fôlego, águas límpidas, verdinhas 
(ou azulzinhas) e quentes no lugar das 
frias e barrentas praias gaúchas. No en-
tanto, o turismo por aqui surgiu exatamen-
te por estas características: frias e escu-
ras. 
Para esclarecer esta afirmação, a prática 
dos banhos terapêuticos teve início no sé-
culo XVIII nas praias europeias do Atlânti-
co Norte e do Mar Báltico, as frias praias 
de Dieppe, Trouville, Ostende e Scheve-
ningen. E diferente do que se possa pen-
sar o frio das águas não era problema lá 
nos primórdios das estações balneares do 
RS, pois assim como as praias europeias, 
as nossas atraiam os turistas (curistas) e 
banhistas justamente pelas propriedades 
curativas dessas frias águas salgadas. 
Pois é, hoje não é mais assim! Nem ba-
nhos terapêuticos nem águas frias, só fi-
cou o gosto por viajar e descansar, sair da 
rotina. Na verdade, nem mesmo o nome 
“vilegiatura” é pronunciado! Este, certa-
mente, já foi esquecido. 
Fonte: Joana Carolina Schossler - As nossas praias: 
primórdios da vilegiatura marítima no RS (1900 - 1950). 
Dicionário Priberam da Língua Portuguesa, 2008-2021, 
https://dicionario.priberam.org/vilegiatura. 
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